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Какой порядок налогообложения иностранных IT-компаний предлагают депутаты

Сколько принесет бюджету отмена льгот для иностранцев по уплате НДС

Что думают о нововведении отечественные и зарубежные разработчики

ТЕМА ДНЯ | «Налог на Google» с. 12

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 07.06.2016) 

$1= 
65,79

€1=
74,69

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
06.06.2016) 922,91 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
06.06.2016, 20.00 МСК) $50,19 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 27.05.2016) $389,0 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: Владислав Шатило/РБК

ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Как стало известно РБК, 
арабский фонд Mubadala 
может получить миноритар-
ную долю в проекте освоения 
последнего крупного нерас-
пределенного месторождения 

нефти в России. Президент 
Владимир Путин сделку 
одобрил.

ОСОБОЕ УСЛОВИЕ

Аукцион по продаже правитель-
ством лицензии на разработку 

Эргинского месторождения неф-
ти (подробнее о месторождении 
см. справку на с. 13) запланиро-
ван на второй-третий квартал 
этого года. 25 мая премьер Дми-
трий Медведев утвердил прави-
ла проведения торгов. Стартовый 
платеж будет равен 5,35 млрд руб. 

Победителя аукциона обяжут на-
чать разработку месторождения 
не позднее двух лет с момента 
получения лицензии и перерабо-
тать всю добытую нефть на рос-
сийских НПЗ.

Владимир Путин поставил резолюцию «Согласен», и у будущего победителя аукциона появился новый арабский партнер

Окончание на с. 13

Окончание на с. 10

ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

АУКЦИОН В Кремле нашли инвестора на Эргинское месторождение

Сибирская нефть 
на арабские деньги

СФЕРА УСЛУГ

Пять 
вопросов 
о хостелах
АННА ДЕРЯБИНА

Поправки в Жилищный ко-
декс, известные как «закон 
о запрете хостелов», могут 
быть приняты до конца 
июня. В нынешнем виде они 
запрещают сдавать посуточ-
но жилые квартиры и дома. 
РБК разобрался, кто прои-
грает от этого закона.

О том, что законопроект о вне-
сении изменений в Жилищный 
кодекс (см. справку на с. 11) 
должен быть принят во втором 
и третьем чтениях до оконча-
ния весенней сессии, то есть до 
25 июня, РБК рассказала пред-
седатель думского комитета по 
жилищной политике и ЖКХ Га-
лина Хованская.

Первое чтение прошло 
13 мая, в 30-дневный срок воз-
можно внесение поправок, гово-
рится на сайте Госдумы. 
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Глеб Тимофеев 
и Михаил Марченко,
Сооснователи StickerRide

Как превратить 
частные машины 
в наружную рекламу

СВОЙ БИЗНЕС, C. 14
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От агрегаторов не будут требовать проверять информацию 
зарегистрированных в России и СМИ

Новости в законе
МИХАИЛ РУБИН,  
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

Из законопроекта об интер-
нет-агрегаторах будут исклю-
чены требование проверять 
достоверность распростра-
няемой информации и за-
прет на иностранное участие 
свыше 20%. В исправленном 
виде закон примут до конца 
весенней сессии.

Поправки к принятому в первом 
чтении законопроекту о новост-
ных агрегаторах подготовил пред-
седатель думского комитета по ин-
формационной политике Леонид 
Левин. Об этом он сам рассказал 
РБК. По его словам, корректировки 
были составлены по итогам диа-
лога с участием интернет-отрасли 
и  органов власти. «Практически 
по всем спорным моментам были 
найдены решения, устроившие 
российское интернет-сообще-
ство», — утверждает он.

7 июля комитет рассмотрит по-
правки Левина, и в случае одобре-
ния уже в  пятницу Дума может 
принять законопроект во втором 
чтении. Окончательно он может 
быть принят до  конца весенней 
сессии, отмечает Левин.

ЧТО МЕНЯЕТСЯ В ЗАКОНЕ

Поправки отменяют один из наи-
более спорных пунктов зако-
нопроекта  — об  обязанности 
агрегаторов проверять досто-
верность распространяемой ими 
информации, если она получена 
от ресурсов, зарегистрированных 
в  Роскомнадзоре как  СМИ. Они 
не  несут ответственности за то, 
что пишут СМИ, говорит Левин. 
Во  время дискуссии представи-
тели отрасли и  органов власти 
не раз указывали на то, что этот 
пункт фактически приостановит 
работу агрегаторов. Премодера-
ция такого множества матери-
алов технически невыполнима, 
кроме того, требование избыточ-
но, поскольку агрегаторы соби-
рают информацию из  СМИ, чья 
деятельность и  так подпадает 
под законы о средствах массовой 
информации, говорилось в отзы-
ве Минкомсвязи на законопроект.

В новой версии меняется и тре-
бование к владельцу. В первой ре-
дакции законопроекта вводилось 
ограничение в 20% на иностран-
ное участие. Теперь владельцем 
могут быть любые иностран-
ные лица, но они должны учре-
дить российское юридическое 
лицо. Таким образом, компании 
«Яндекс» не  придется менять 
структуру собственности, гово-
рит Левин. «Мы рассчитываем, 
что компания Google найдет юри-
дическое решение данной про-
блемы и сможет продолжить агре-
гировать новости СМИ для своих 
пользователей», — добавляет ав-
тор поправок.

Поправки уточняют, как агре-
гаторы обязаны хранить инфор-
мацию: они просто должны в те-
чение полугода сохранять ссылки, 
так что эта норма не вызовет про-
блем, рассказывает Левин. Сни-
жены и штрафы за невыполнение 
распоряжения Роскомнадзора 
об удалении противоправной ин-
формации: минимальная план-
ка отныне составит 600 тыс. руб. 
вместо предусмотренных ранее 
800 тыс. руб. за первое нарушение. 
Вступить в силу законопроект те-
перь должен с 1 января 2017 года, 
в первоначальной версии указыва-
лось, что он вступает в силу через 
десять дней после опубликования.

НЕВЫПОЛНИМЫЕ 
ТРЕБОВАНИЯ

Законопроект о  приравнивании 
новостных агрегаторов к  СМИ 
разработали депутат от  «Спра-
ведливой России» Алексей Казаков 
и коммунист Александр Ющенко. 
Они внесли его в Госдуму 25 фев-
раля. 19 апреля документ был 
принят в первом чтении. Уже тог-
да в Думе обещали значительно 
подкорректировать его ко второ-
му чтению.

Документ определяет новост-
ной агрегатор — это интернет-ре-
сурс с  аудиторией более 1 млн 
посетителей в сутки, который со-
бирает, обрабатывает и  распро-
страняет информацию. В перво-
начальной версии законопроекта 
на агрегаторы предлагалось воз-
ложить, по сути, ту же ответствен-

ность за  распространяемую ин-
формацию, что  сейчас лежит 
на  СМИ. Для  этого им придется 
получать специальную лицензию 
в Роскомнадзоре, который будет 
вести реестр новостных агрегато-
ров. Как и по отношению к СМИ, 
Роскомнадзор получает право тре-
бовать от агрегатора блокировать 
противоправную информацию.

Собеседники РБК в компаниях 
также указывали на норму об огра-
ничении иностранного владения 
на  уровне 20%: представитель 
«Яндекса» называл ее чрезмер-
ной и носящей «запретительный 
характер» для большинства рос-
сийских компаний.

«СЕРВИС СМОЖЕТ РАБОТАТЬ»

В ходе консультаций представи-
телей отрасли с профильным ко-
митетом Госдумы в законопроек-
те ко второму чтению учтены все 
«принципиальные предложения» 
интернет-компаний, считает Сер-
гей Плуготаренко, директор Рос-
сийской ассоциации электронных 
коммуникаций.

Из  первоначальной версии 
убрали несколько «наиболее чув-
ствительных» для работы новост-
ных агрегаторов пунктов, согла-
шается представитель Mail.Ru 
Group. «После этих изменений 
сервис сможет продолжить рабо-
ту», — заверил РБК представитель 
интернет-холдинга.

У «Яндекса» был ряд принци-
пиальных замечаний к  законо-
проекту и  при  обсуждении по-

правок ко второму чтению «часть 
этих замечаний была учтена», со-
общили РБК в пресс-службе ком-
пании. Не вошедшие в текущий 
пакет поправок предложения мо-
гут быть отражены в подзаконных 
актах, которые будет готовить 
Роскомнадзор, сказал сотрудник 
пресс-службы «Яндекса».

Представитель Google не смог 
оперативного прокомментиро-
вать обновленную версию зако-
нопроекта, объяснив, что  юри-
стам компании необходимо время 
на изучение поправок. В Rambler 
& Co. не смогли предоставить опе-
ративный комментарий.

«В  новой редакции уравно-
вешены интересы защиты прав 
граждан, общественной безопас-
ности и интернет-бизнеса, — уве-
ряет Левин. — Этот закон будет 
очередным шагом по  введению 
в  правовое поле новых медиа, 
не  подпадающих под  действие 
действующего закона «О СМИ».

Как  отмечают Плуготарен-
ко и  собеседник в  крупной ин-
тернет-компании, обновленная 
версия законопроекта не учиты-
вает еще  двух важных пожела-
ний отрасли. Первое — уточнить 
содержание требований к пред-
писаниям Роскомнадзора, вто-
рое — сузить понятие «владелец 
новостного агрегатора», которое 
сейчас довольно размыто.

Предполагается, что  вопрос 
о  предписаниях Роскомнадзора 
еще будет обсуждаться на следу-
ющих этапах проработки норма-
тивно-правовых актов, уточняет 
Плутогаренко. Пункт о  возмож-
ном подпадании под  действие 
законопроекта социальных сетей 
(«ВКонтакте», Facebook, Twitter 
и др.) по-прежнему вызывает во-
просы, считает собеседник в круп-
ной интернет-компании. 

7 июля комитет рассмотрит поправки Левина, 
и в случае одобрения уже в пятницу Дума может 
принять законопроект во втором чтении

Агрегаторы не будут обязаны проверять достоверность распространяемой информации, если она получена 
от ресурсов, зарегистрированных в Роскомнадзоре как СМИ
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У россиян пропала уверенность в отсутствии цензуры

60% у экранов
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ

В отличие от начала 2000-х, 
большинство россиян уже 
не считают, что свободе слова 
в стране ничего не угрожает. 
Но новости они предпочитают 
узнавать с помощью телеви-
дения и не ищут ему замены.

МАЛО СВОБОДЫ

За 16 лет, в течение которых стра-
ной руководит Владимир Путин, 
у россиян пропала уверенность 
в  том, что  власти не  угрожают 
свободе слова и  не  ущемляют 
деятельность российских СМИ, 
показал проведенный в мае Ле-
вада-центром всероссийский 
опрос общественного мнения. 
Если в  2000 году уверенных 
в отсутствии такой угрозы было 
58%, то в 2016-м число оптими-
стов снизилось до 35%. Это ми-
нимальный показатель за  все 
время проведения аналогичных 
опросов.

При  этом увеличилось коли-
чество тех, для кого нет очевид-
ного ответа на этот вопрос. В мае 
2016 года затруднились выра-
зить свое мнение относительно 
свободы слова 44% респонден-
тов, в  2000 году не  могли отве-
тить на вопрос 18%. Большинство 
опрошенных полагает, что на рос-
сийских телеканалах есть цензу-
ра: 15% так думают определенно, 
еще 42% склоняются к этому.

У  россиян, согласно опросу, 
есть постоянный запрос на плю-
рализм мнений на телевидении 
и радио. 14% абсолютно уверены 
в том, что мнений на телевидении 
должно предоставляться больше, 
еще 48% — скорее согласны с та-
кой постановкой вопроса.

Большинство считает, что стра-
не необходим телеканал, на кото-
ром критикуют власть и отсутству-
ет цензура — убеждены в этом 15% 
респондентов, склоняются к та-
ким выводам 39%.

Россияне склонны думать, 
что  в  дальнейшем взаимоот-
ношения телевидения и  власти 
не  изменятся  — относительное 
большинство, 48% опрошенных, 
считает, что влияние чиновников 
на телеканалы останется на преж-
нем уровне. При  этом умень-
шилось число тех, кто  ожидает 
усиления давления: если в  фев-
рале 2014 года таковых было 28%, 
то в мае 2016-го — уже 16%.

ТВ БЕЗ АЛЬТЕРНАТИВЫ

Тем не менее подавляющее боль-
шинство россиян считают телеви-
зор главным источником получе-
ния информации — 60% граждан 
ежедневно смотрят новостные 
программы. Интенсивность те-
лепросмотра существенно опере-
жает интенсивность прослушива-
ния радиопередач — последние 
в качестве источника получения 
информации используются лишь 
16% респондентов.

Большинство россиян смо-
трит главные государственные 
каналы — «Первый канал», кана-
лы ВГТРК («Россия 1», «Россия 2» 

и т. д.), а также НТВ, который вхо-
дит в «Газпром-медиа». 50% ре-
спондентов регулярно (ежеднев-
но или практически каждый день) 
включают эти телеканалы, 26% 
опрошенных делают это несколь-
ко раз в неделю, 10% — примерно 
раз в неделю, всего 8% не смотрит 
их вообще.

Телеканал «Дождь» при  этом 
никогда не смотрели 87% респон-
дентов. Телеканал РБК — 77%. Та-
кая же ситуация с потреблением 
общественно-политической ин-
формации зарубежных СМИ — 87% 
россиян никогда ничего не смо-
трели и не читали на иностран-
ных каналах или сайтах, всего 4% 
опрошенных делают это хотя бы 
раз в месяц.

Количество тех, кто выбирает 
телевизор в качестве источника 
для получения информации, даже 
больше, чем показывает опрос Ле-
вада-центра, уверен член прези-
дентского Совета по правам че-
ловека, телеведущий Николай 
Сванидзе. Многие, по его словам, 
черпают информацию из телеви-
зора, даже не отдавая себе отчет 
в этом. Причем эти люди могут го-
ворить, что к телевизионным но-
востям они относятся критически, 
не верят им, но на самом деле ри-
суют картину мира на основании 
именно информации из телевизо-
ра, полагает эксперт. Альтернатив-
ные источники информации — на-
пример, интернет — используются 
для других целей: в первую оче-
редь для общения, констатирует 
Сванидзе.

О ДАВЛЕНИИ НЕ СЛЫШАЛИ

Левада-центр также решил опро-
сить респондентов, слышали ли 
они о смене руководства холдинга 
РБК. Выяснилось, что впервые ус-
лышали от социологов об этом 77%, 
16% что-то слышали, но не вда-
вались в подробности, и лишь 2% 
внимательно следили за ситуаци-
ей вокруг РБК. Но из тех, кто слы-
шал об отставке руководства РБК, 
треть (33%) считают, что это было 
связано со  стремлением власти 
избавиться от критиков со сторо-
ны холдинга.

Независимые СМИ воспри-
нимаются россиянами как оппо-
зиционные, а  к  оппозиции от-
ношение враждебное, объясняет 
Сванидзе. «И враждебности за по-
следние два года, что длится ак-
тивная фаза противостояния с За-
падом, стало больше: разгоняется 
она в первую очередь безальтер-
нативной пропагандой с экранов 
все того же телевизора», — подчер-
кивает телеведущий.

Противоречия в ответах у тех, 
кто  уверен в  наличии цензуры 
на телевидении, и теми, кто счи-
тает, что влияние власти в ближай-
шем будущем останется на преж-
нем уровне, нет, уверен эксперт. 
Россияне могут быть уверены в на-
личии цензуры и ничего по этому 
поводу не испытывать, убежден 
Сванидзе, так как  их  не  силь-
но беспокоят демократические 
свободы в целом и свобода сло-
ва в частности, ведь последнюю 
нельзя намазать на хлеб.  

ИНФОГРАФИКА

Источник: Левада-центр

Что думают граждане о цензуре и свободе слова в СМИ

Можете ли вы назвать какие-нибудь случаи 
государственного давления на СМИ?  
(%, возможны несколько вариантов ответа)

Согласны ли вы со следующими высказываниями о российском телевидении? (%) 
 Определенно согласен      Скорее согласен
 Скорее не согласен      Совершенно не согласен      Затрудняюсь ответить

Российскому телевидению нужно большее разнообразие мнений по общественно-политическим вопросам

На основных каналах телевидения в России существует цензура со стороны государства

Для страны полезно иметь телеканал, на котором критикуется власть и отсутствует цензура

Какой будет политика властей по отношению 
к телевидению в ближайшее время? (%)

 Власть будет допускать больше свободы мнений, 
независимых передач и каналов

 Влияние власти на телевизионную политику останется 
на прежнем уровне, ничего существенно не изменится

 Власть будет усиливать цензуру и стараться закрывать 
неподконтрольные каналы и передачи     

 Затрудняюсь ответить

Отключение телеканала «Дождь» 
от кабельных сетей в 2014 году

Смена руководства медиахолдинга 
РБК в 2016 году

Смена руководства НТВ в 2001 году

Давление на руководство радио-
станции «Эхо Москвы» в 2015 году

Смена руководства интернет-изда-
ния «Лента.ру» в 2014 году

Другое

Не могу назвать ни одного  
такого случая
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Что привело к дестабилизации обстановки в Казахстане

Нападение на Актобе 
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ, 
АНТОН БАЕВ, 
АННА МОГИЛЕВСКАЯ

Подавив стихийные волнения 
по всей стране, власти Казах-
стана столкнулись с новым 
вызовом: первой с 2011 года 
крупной террористической 
атакой с 18 жертвами. РБК 
разбирался в причинах деста-
билизации в соседней стране.

САМЫЙ КРУПНЫЙ ТЕРАКТ

В воскресенье в Актобе (бывший 
Актюбинск) произошло самое 
крупное в истории Казахстана тер-
рористическое нападение. По сооб-
щениям МВД, группа вооруженных 
людей, точная численность которой 
неизвестна, напала на два оружей-
ных магазина «Паллада» и «Пан-
тера» и на часть 6655 Националь-
ной гвардии, ворота которой они 
пробили маршрутным автобусом, 
после чего открыли стрельбу по во-
еннослужащим.

Власти Казахстана сообщают о 
гибели троих гражданских, троих 
полицейских и 12 нападавших. Об-
щее число погибших — 18 человек. 
Поиск нападавших продолжается. 
По данным МВД, шесть-семь чело-
век находятся в розыске.

Целью нападений на магазины 
и воинскую часть было завладение 
оружием, сообщил министр вну-
тренних дел Калмуханбет Касымов. 
Он квалифицирует действия как те-

ракт. Пресс-секретарь МВД Алмас 
Садубаев в воскресенье заявил, что 
нападавшие могут являться привер-
женцами радикальных нетрадици-
онных религиозных течений.

Днем в понедельник радио 
«Свобода» опубликовало данные 
о том, что так называемая Армия 
освобождения Казахстана в заяв-
лении для международных СМИ 
взяла на себя ответственность за 
события в Актобе. В обращении, в 
частности, говорится, что это был 
«первый бой сторонников демо-
кратического пути развития Ка-
захстана» против «диктатуры кли-
ки Назарбаева». Подтверждающих 
сообщение материалов радио-
станция не предоставила. Сведе-
ний об этой организации в интер-
нете не обнаруживается.

Исламистов в Казахстане крайне 
мало, массовых радикальных дви-
жений практически нет, говорит 
директор Института региональ-
ных проблем Дмитрий Журавлев. 
Он предполагает, что нападавшие 
могли преследовать решение ка-
кой-то «региональной, локальной 
проблемы».

Нападения стали результатом 
внутренних причин, за ними не 
стоят внешние силы, заявил «РИА 
Новости» эксперт Института стран 
СНГ Андрей Грозин. По его мне-
нию, возможность причастности к 
произошедшему преступных кри-
минальных элементов исключена 
в силу «слишком высокого» уровня 
координации действий.

ПОСЛЕДСТВИЯ 
ЗЕМЕЛЬНОЙ РЕФОРМЫ

Одновременно власти отчитыва-
ются о том, как предотвращают 
волнения в других городах, начав-
шиеся с апреля в связи с земельной 
реформой.

В понедельник представитель 
Комитета национальной безопас-
ности Казахстана (КНБ) Руслан Ка-
расев сообщил о том, что известный 
в республике бизнесмен, директор 

ТОО «Шымкентпиво» Тохтар Туле-
шов якобы предпринимал шаги к 
насильственному захвату власти, 
финансируя акции протеста про-
тив земельной реформы. По сло-
вам Карасева, были задержаны и 
предполагаемые сообщники Ту-
лешова: бывший первый заме-
ститель генерального прокурора 
Казахстана Ильяс Бахтыбаев и быв-
ший начальник департамента вну-
тренних дел Южно-Казахстанской 
области генерал-майор Хибратул-
ла  Доскалиев, еще один высокопо-
ставленный полицейский  и два ко-
мандира воинских частей.

Тулешов был задержан еще 
30 января, а 24 апреля в Атырау 

прошел первый массовый не-
санкционированный митинг про-
тив планов правительства разре-
шить иностранцам брать в аренду 
земли сельскохозяйственного на-
значения.

После Атырау митинги прошли 
еще в нескольких городах на запа-
де, юге и в центре страны — Атырау, 
Астане, Алма-Ате, Уральске, Кызы-
лорде. Предполагаемые участники 
еще одной акции, запланирован-
ной на 21 мая, были задержаны.

13 мая в эфире «Главных ново-
стей» «Первого канала Казахстана 
(Евразия)» было показано видео, в 
котором якобы разоблачаются за-
казчики «незаконных собраний» 
по земельному вопросу. В сюжете 
говорилось, что неизвестные лица 
платили организаторам «незакон-
ных собраний» за каждого приве-
денного человека от $50 до $150. 
В конце мая Генпрокуратура Казах-
стана распространила заявление о 
том, что в стране якобы готовились 
массовые беспорядки при участии 
неких провокаторов. А 3 июня в 
Атырау были арестованы на два 
месяца два гражданских активи-
ста — Макс Бокаев и Талгат Аян.

На протяжении «земельных 
волнений» имя Тулешова в связи 
с ними не называлось. Политолог 
Аркадий Дубнов считает, что сооб-
щение о его причастности к ним — 
это спешная попытка властей успо-
коить население и предъявить ему 
предполагаемого зачинщика.

События в Актобе и ранее в 
других городах Казахстана сви-
детельствуют, что власть не пол-
ностью контролирует ситуацию и 
абсолютной стабильности в стране 
нет, констатирует эксперт Центра 
Карнеги Алексей Малашенко.

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ТРУДНОСТИ

«Земельный вопрос» — это лишь 
предлог для того, чтобы выразить 
недовольство экономическим по-
ложением в стране, полагают не-
которые эксперты. «Власть Казах-
стана необдуманно делала ставку 
на пропаганду собственных успе-
хов, утверждая, что они первые 
на постсоветском пространстве, 
что у них гораздо лучше дела в 
экономике, чем у России», — от-
мечает российский эксперт Аждар 
Куртов.

Однако страна переживает 
экономический кризис. Нацио-
нальная валюта тенге в августе 
2015  года подешевела сразу на 
четверть, после того как власти 
отменили валютный коридор, 
перейдя на свободный плаваю-
щий курс и режим таргетирова-
ния инфляции. Девальвация ста-

Исламистов в Казахстане крайне мало, 
массовых радикальных движений практически 
нет. Нападавшие могли преследовать решение 
какой-то локальной проблемы

   После того как в конце марта 2016 года власти Казахстана приняли поправки в Земельный кодекс, 
увеличивающие срок аренды земли иностранными гражданами с 10 до 25 лет, многие жители страны 
выразили несогласие с тем, что «их землю» будут «продавать» иностранцам. Уже в апреле в ряде 
областных центров Казахстана прошли акции протеста. Власти старались не подавлять их силой, полагаясь 
на уговоры. Однако протесты ширились, и уже 1 мая в Кызылорде (на юге Казахстана) прошли первые 
столкновения протестующих с полицией. На 21 мая была запланирована серия митингов практически 
по всей стране. Однако заявки на их проведение в крупных городах были отклонены, и к подавлению 
протестов активно подключились спецслужбы. Были задержаны около 50 человек, позже их привлекли 
к административной ответственности. На фото — офицер спецназа в Алма-Ате во время митинга

   11 февраля 2014 года власти Казахстана провели третью по счету девальвацию 
тенге — местная валюта потеряла около 20% стоимости по отношению к доллару. 
Стихийные протесты у здания Нацбанка в Алма-Ате возникли уже на следующий день. 
Митингующие требовали отставки руководителя Нацбанка Кайрата Келимбетова, 
но полиция до поры не вмешивалась. Задержания начались 15 февраля, после того как 
примерно сто человек прошли шествием по улицам Алма-Аты от Дворца республики 
к зданию администрации города, скандируя по дороге «Вперед, Казахстан!». Всего были 
задержаны около 30 человек, большинству из них были выписаны административные 
штрафы. На фото — сотрудники МВД Казахстана задерживают митингующих в Алма-Ате

КАК ПРОИСХОДИЛИ БЕСПОРЯДКИ В КАЗАХСТАНЕ
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ла ответом на падение мировых 
цен на нефть и металлы (около 
80% экспорта Казахстана). С этого 
времени тенге обесценился поч-
ти в два раза (со 188 до 335 тенге 
за доллар).

Если в 2015 году ВВП Казахста-
на сумел вырасти на 1,2%, то в этом 
году, по оценке МВФ, экономиче-
ский рост практически остановит-
ся (прогноз — рост на 0,1). В фев-
рале—апреле все три рейтинговых 
агентства (Fitch, Moody’s, S&P) по-
низили суверенный рейтинг Ка-
захстана, по версии S&P и Moody’s, 
казахстанский рейтинг находится 
в одной ступени от так называемой 
мусорной категории.

Национальный банк Казахста-
на сообщил 1 июня в отчете за 
2015 год, что совокупность таких 
факторов, как ослабление тенге, 
падение мировых цен на нефть и 
ослабление валют стран — торго-
вых партнеров Казахстана, приве-
ла к росту инфляции до 13,6% по 
итогам 2015 года (максимального 
показателя с 2008 года), снижению 
деловой активности, потребитель-
ского спроса и сокращению дохо-
дов населения.

НЕ МЕСТО ДЛЯ ПРОТЕСТА

Долгое время власти отрицали 
саму возможность террористи-
ческих актов в стране, которую 
позиционировали как «островок 
стабильности» в Евразии, а по-

сле первых терактов убеждали, 
что там больше криминала, чем 
идеологии, пишет в комментарии 
казахстанский эксперт Досым 
Сатпаев. Параллельно с этим шло 
ослабление легальной оппози-
ции, что освобождало место для 
радикалов, указывает эксперт. 
Власть стала заложницей своей са-
моуверенности, согласен Дубнов.

Нынешние протесты начались 
после парламентских выборов, 
на которых абсолютное большин-
ство получила президентская пар-
тия «Нур Отан». Всего в парламент 
прошли три партии. Эксперты го-
ворили о том, что ни одну из них 
нельзя назвать оппозиционной. 
В прошлом году новый президент-
ский мандат на выборах получил и 
Нурсултан Назарбаев.

Главный редактор портала «Фер-
гана.Ру» Даниил Кислов обращает 
внимание на то, что теракты тако-
го рода, как в Актобе, происходят 
обычно в Центральной Азии на 
волне мирных протестов населе-
ния. Он напоминает, что подавле-
ние митингов в узбекском Анди-
жане в 2005 году произошло после 
многомесячных мирных протестов 
у здания суда и привело к зачистке 
политического поля.

После терактов в Казахстане 
власти могут на длительный срок 
объявить особое положение, чтобы 
запретить окончательно любые ак-
ции протеста, которых они боятся, 
предполагает Кислов. 

   Зимой 2011 года забастовка нефтяников в Мангистауской области Казахстана, начавшаяся еще 
мае, переросла в столкновение с полицией в городе Жанаозене (Новом Узене). 16 декабря власти 
города решили провести на площади, занятой нефтяниками, празднование Дня независимости. 
По официальной версии, бастующие сами напали на участников праздника. По мнению казахстанских 
оппозиционеров, столкновение спровоцировали действия властей. Поначалу полиция не смогла 
оказать сопротивление, и митингующие подожгли несколько зданий в городе. Затем в Жанаозен прибыл 
спецназ, открывший огонь на поражение. В город также ввели бронетехнику, беспорядки были жестко 
подавлены. Жертвами событий стали 15 человек, около 80 получили ранения. На фото — последствия 
беспорядков в Жанаозене
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Реклама. 18+Маркетинг во время шторма: 
лучшие стратегии 2016

Маркетинг любит счет: как сегодня формировать стратегию, ставить цели, предвидеть последствия 
и считать эффективность маркетинговых активностей?

Рост в деньгах и клиентах как антикризисная маркетинговая задача. Где сегодня находят новые идеи, 
рынки и аудиторию? Почему самое время перестать бояться пробовать новое?

Современные проблемы маркетинга и их связь с социально-экономическими трендами.

Эффективная рекламная компания и позиционирование бренда: как не заставить себя сожалеть 
о потраченных времени и деньгах?

21 июня 2016 г.

Москва, 
Марриотт Новый Арбат

Итоги национализации имущества на полуострове будут пересмотрены

Крым в частные руки
ОЛЬГА НАДЫКТО,  
АННА МОГИЛЕВСКАЯ,  
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА

Правительство России пору-
чило властям Крыма разрабо-
тать механизм возврата части 
национализированного после 
присоединения полуострова 
имущества. Решение принято 
«в целях исключения наруше-
ния прав граждан и организа-
ций».

ВОЗВРАТ ИМУЩЕСТВА

Российское правительство пору-
чило кабинету министров Кры-
ма и  правительству Севастополя 
разработать механизм возврата 
имущества, которое до  перехода 
в собственность регионов принад-
лежало частным лицам. Об  этом 
в понедельник сообщила «Новая га-
зета» со ссылкой на письмо с отве-
том замглавы Минэкономразвития 
Евгения Елина на запрос депутата 
Госдумы Николая Коломейцева. 
Наличие такого письма и его содер-
жание РБК подтвердила представи-
тель Минэкономразвития.

Речь идет о  национализиро-
ванных объектах потребительской 
кооперации, уточняет издание. 
«Письмо действительно означает, 
что  сомнительные моменты на-
ционализации будут отыгрывать-
ся назад», — рассказал «Новой» де-
путат Коломейцев.

В  письме Елина (копия есть 
у РБК) говорится о том, что соот-
ветствующий вопрос был рассмо-
трен на совещании правительства 
России, которое поручило властям 
Крыма и Севастополя до 10 июня 
этого года разработать норматив-

ные правовые акты, «определяю-
щие порядок и критерии принятия 
решений по обращениям физиче-
ских и юридических лиц по вопро-
су возврата находившейся в част-
ной собственности имущества».

Согласно документу, поручение 
дано «в целях исключения наруше-
ния прав граждан и организаций, 
находящихся на территории Респу-
блики Крым и города Севастополя».

Председатель совета Крымпо-
требсоюза Владислав Степанов, 
в свою очередь, сообщил, что пай-
щики намерены использовать это 
письмо в судах. «В настоящее время 
у нас идет 35 процессов. Механизма 
внесудебного возврата имущества 
власти Крыма пока не разработали, 
но мы, конечно, будем рады, если 
нашу собственность возвратят до-
бровольно», — сказал он.

«ВЫНУЖДЕННАЯ МЕРА»

После того как Крым вошел в состав 
России весной 2014 года по итогам 
референдума на полуострове, в ре-
гионе началась национализация 
собственности, затронувшая де-
сятки объектов. В частности, были 
национализированы пансионаты 
«Энергетик», «Массандра», «Ка-
строполь», гостиница «Крым», ле-

чебно-оздоровительный комплекс 
«Айвазовское», который входит 
в активы Индустриального союза 
Донбасса украинского бизнесмена 
Сергея Таруты, а также все имуще-
ство бизнесмена Игоря Коломой-
ского на территории Крыма. Глава 
Крыма Сергей Аксенов заявлял: на-
ционализация — это «вынужденная 
мера». Он отмечал, что вынужден-
ной в том числе была национали-

ПРИВАТИЗАЦИЯ

Среди других крымских объектов, которые могут вернуться к прежним владельцам, есть и знаменитая Ялтинская киностудия
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МНЕНИЕ

АНДРЕЙ ЯКОВЛЕВ,
директор Института анализа предприятий и рынков ВШЭ

Почему программы 
либералов и Столыпинского 
клуба не сработают

Всем участникам нынешних 
дискуссий стоит вернуть-
ся на несколько шагов назад 
и попытаться договориться 
по базовым вопросам — по-
нять, какую экономику мы 
пытаемся построить.

Прошедшее в конце мая заседа-
ние президиума Экономического 
совета при президенте с обсужде-
нием программ, подготовленных 
Столыпинским клубом, Минэко-
номразвития и группой Алексея 
Кудрина, оставляет двойственное 
впечатление. С  одной стороны, 
хорошо, что на «высшем уровне» 
с  личным участием президента 
стали обсуждаться альтернатив-
ные варианты экономической 
стратегии. В  последние годы 
целый ряд ключевых решений 
принимался без учета их эконо-
мических последствий — доста-
точно сослаться на  признание 
первого замминистра финансов 
Татьяны Нестеренко, что «Мин-
фин не спрашивали, во сколько 
обойдется решение по  Крыму». 
С  другой стороны, набор идей, 
представленный в обсуждавших-
ся программах, заставляет вспом-
нить высказывание Уинстона 
Черчилля о  генералах, которые 
всегда готовятся к прошлой вой-
не, — с поправкой на то, что в дан-
ном случае речь идет о генералах 
от экономической политики.

На мой взгляд, общая пробле-
ма всех трех подготовленных про-
грамм в том, что ни в одной из них 
внятно не  сформулированы ко-
нечные цели — не в формате «обе-
спечения устойчивого экономиче-
ского роста» и «повышения уровня 
жизни», а в формате тех моделей 
экономики и общества, на кото-
рые мы ориентируемся. До того 
как  обсуждать «инструменты», 
важно договориться, что мы со-
бираемся построить в итоге.

ЛИБЕРАЛЬНЫЙ КРУГ

В  моем понимании Кудрин, 
как  и  министр экономического 
развития Алексей Улюкаев, вну-
тренне исходят из того, что  мы 
строим открытую либеральную 
экономику, в которой основным 
двигателем будет частный бизнес, 
включая иностранные компании. 
И ресурсы для инвестиций этот 
бизнес будет привлекать в  том 
числе с глобальных финансовых 
рынков. Очевидная проблема это-
го подхода в том, что мы такую 

экономику уже строили, но дове-
сти этот процесс до логического за-
вершения как-то не получилось. 
Причем в целом понятно, почему 
не получилось — из-за низкого ка-
чества институтов (прежде всего 
государственных) и сохраняюще-
гося в силу этого глубокого недо-
верия бизнеса и населения к про-
водимой политике. И если в этой 
сфере не будет радикальных из-
менений, то неясно, почему вдруг 
очередная попытка построения 
«либерального рынка» приведет 
к желаемым результатам.

Но  есть и  более фундамен-
тальная проблема в предложени-
ях, идущих из либерального лаге-
ря. Она связана с тем, что после 
2014 года мир изменился. Присо-
единение Крыма и военный кон-
фликт на востоке Украины ради-
кально повлияли на отношения 
России с  развитыми странами, 
обозначив своего рода «точку не-
возврата». И если даже завтра За-
пад вдруг отменит все формаль-
ные санкции (во  что  верится 
с трудом), неформальные барье-
ры в доступе для российских ком-
паний к капиталу и технологиям 
безусловно останутся  — просто 
потому, что Россия воспринима-
ется сегодня Западом как потен-
циальный противник. И так будет 
еще много лет.

Авторы программы Столыпин-
ского клуба, похоже, осознают эти 
вызовы и делают ставку на модели 
«догоняющего развития». Во мно-
гом они ориентируются на опыт 
стран Юго-Восточной Азии (Юж-
ная Корея, Тайвань, нынешний 
Китай) — с активной ролью госу-
дарства в  экономике, стимули-
рованием инвестиций через кре-
дитную эмиссию и  т. д. Но  они 
не учитывают, что для стран ЮВА 
была характерна высокая степень 
закрытости экономики. Точнее, 
они активно работали на экспорт 
и через успехи на внешних рын-
ках оценивали деятельность на-
циональных компаний. При этом 
у них действовали заградительные 
импортные тарифы, а националь-
ный финансовый рынок был про-
сто закрыт для иностранцев. Также 
действовали серьезные ограниче-
ния на валютном рынке, не позво-
лявшие национальным компани-
ям свободно покупать и продавать 
валюту. Поэтому реализация пред-
ложений Столыпинского клуба, 
на  мой взгляд, возможна толь-
ко при введении весьма жестких 
мер валютного контроля и закры-

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: Олег Яковлев/РБК

тия финансового рынка для ино-
странных игроков. Однако ничего 
подобного в  программе Столы-
пинского клуба прямо не сказано. 
И я не думаю, что успешный сред-
ний бизнес, входящий в «Деловую 
Россию» (которая во многом стоит 
за разработками Столыпинского 
клуба), реально хочет для себя по-
добных ограничений.

«КОРРУПЦИЯ 
БЕЗ ВОРОВСТВА»

Как и в случае с предложениями 
из  либерального лагеря, у  про-
граммы Столыпинского клуба 
есть и  более фундаментальная 
проблема. Исторический опыт 
реализации подобных мер ак-
тивной экономической полити-
ки показывает, что они приводи-
ли к успеху только при наличии 
определенного «качества бюро-
кратии». Даже самые успешные 
страны ЮВА не  были свободны 
от коррупции — она в целом ха-
рактерна для стран, ориентирую-
щихся на госкапитализм. Но «из-
влечение ренты» чиновниками 
в  Корее или  на  Тайване проис-
ходило не  в  формате «распила 
выделенного бюджета» (что  ха-
рактерно для  России), а  путем 
«дележа полученной прибыли». 
В этом контексте можно вспом-
нить известную статью Шляйфе-
ра и Вишны 1993 года, в которой 
проводилось разграничение мо-
делей «коррупции с воровством» 
и  «коррупции без  воровства» 
и на уровне теории было показа-
но, что при всех издержках кор-
рупции вторая модель наносит 
существенно меньший ущерб 
экономике и обществу.

У нас же пока явно доминирует 
«коррупция с воровством», которая 
с развитием никак не сочетается. 
Центральный вопрос для реализа-
ции любой экономической страте-
гии — «качество государства», сти-
мулы, определяющие действия 
госаппарата. Однако ни  в  одной 
из обсуждавшихся программ этот 
вопрос внятно не ставится.

ЗАЧЕМ НУЖНА РОССИЯ?

Каковы альтернативы этим про-
граммам? У  меня нет ответа 
на  этот вопрос, и  такой ответ, 
на мой взгляд, может возникнуть 
только из публичного обсуждения 
разных идей и разных подходов 
с участием представителей основ-
ных «групп интересов», играющих 
существенную роль в экономике 
и обществе.

Для такого обсуждения важно, 
чтобы у него был «заказчик», что-
бы его результаты были востребо-
ваны властью — и признаки этого 
сейчас появляются. Не менее важ-
но, чтобы были сформулированы 
правильные вопросы для обсужде-
ния. Один из таких вопросов, адре-
сованный прежде всего экспертам 
из либерального лагеря, выступа-
ющим за открытость: зачем Россия 
нужна миру? Геополитическое на-
пряжение последних лет наглядно 
показало, что мы зависим от ми-
рового рынка, — но сейчас ни одна 
страна мира не может преодолеть 
такую зависимость. При этом все 
страны находятся в жесткой кон-
куренции — не только за рынки 
сбыта, но и за культурное и поли-
тическое влияние. В этих условиях 
надо понять, что мы никому ни-

чего не должны, но и нас любить 
никто не обязан. И если мы хотим, 
чтобы с нами считались не только 
в силу наличия ядерных боеголо-
вок, важно понять, что такого мы 
можем предложить миру, от чего 
мир не смог бы отказаться. Толь-
ко на такой основе станет возмож-
ным переход от противостояния 
к диалогу и  возврат к  встраива-
нию России в глобальные цепоч-
ки создания стоимости. Сторонни-
кам же столь популярной сегодня 
политики импортозамещения сто-
ит подумать над вопросом, кого 
и в чем мы реально можем догнать.

НОВЫЕ ЭЛИТЫ

Сложившаяся в России с начала 
2000-х годов модель управления 
экономикой и  обществом дер-
жалась на договоренностях трех 
элитных групп: федеральной бю-
рократии, олигархического биз-
неса и  силовиков. До  2003 года 
между ними сохранялся относи-
тельный баланс сил. После «дела 
ЮКОСа» соотношение сил изме-
нилось в пользу федеральной бю-
рократии и силовой элиты, а после 
2011–2012 годов — на фоне стра-
хов повторения в России сценари-
ев «арабской весны» — силовики 
стали доминирующей элитной 
группой. Вместе с  тем  в  2000-е 
годы в стране возникли еще три 
влиятельные социальные груп-
пы — успешный средний бизнес, 
региональная бюрократия и эли-
ты бюджетного сектора. Эти груп-
пы сформировались благодаря 
росту внутреннего рынка и увели-
чению бюджетных расходов, они 
гораздо более массовые. По срав-
нению с 1990-ми годами сегодня 
им есть что  терять, и  одновре-
менно представители этих групп 
хорошо понимают, как можно ра-
ботать в российской реальности. 
Необходимо включить представи-
телей этих новых групп в диалог 
о путях развития страны.

И последнее замечание: всем 
участникам нынешних экономи-
ческих дискуссий было бы полез-
но вернуться на несколько шагов 
назад и попытаться договорить-
ся по более общим базовым во-
просам — с выходом на понима-
ние, что мы пытаемся построить. 
Опыт такого рода обсуждений был 
на площадке Центра стратегиче-
ских разработок в 1999–2000 го-
дах — и, на мой взгляд, те дискус-
сии (и определенные консенсусы, 
сложившие в  ходе их  проведе-
ния) во  многом предопредели-
ли успехи в экономическом раз-
витии в начале и середине 2000-х 
годов. Проект ЦСР-2.0, который 
сейчас запускается под руковод-
ством Кудрина, в моем понима-
нии может быть успешным, если 
площадка ЦСР снова станет ба-
зой для обсуждения более общих 
тем (про «выбор модели») с уче-
том изменившейся реальности 
и с привлечением к этому обсуж-
дению новых категорий участни-
ков. Если в ходе дискуссии будут 
найдены новые базовые кон-
сенсусы, то на этой основе, воз-
можно, удастся сформулировать 
реалистичную экономическую 
программу.

зация стратегических предпри-
ятий  — «Крымэнерго», филиала 
«Укртелекома» и «Крымгаза».

Логика поручения такова, что ре-
шение о национализации действи-
тельно «было в каком-то смысле 
вынужденное» и касалось «не толь-
ко объектов жизнеобеспечения, 
по которым это решение прини-
малось обязательно, но и тех объ-
ектов, по которым были спорные 
ситуации», пояснил РБК пресс-се-
кретарь вице-премьера Дмитрия 
Козака (курирует Крым) Илья Джус. 
Учитывая достаточно большое ко-
личество обращений в суды разных 
инстанций, понадобилось разрабо-
тать «механизмы, в том числе до-
судебного урегулирования, чтобы 
были какие-то критерии, по кото-
рым такие дела власти Республи-
ки Крым и Севастополя смогут рас-
сматривать».

Кроме того, собственностью Ре-
спублики Крым в феврале 2015 года  
стала Ялтинская киностудия. Меж-
ду региональными властями и вла-
дельцами киностудии с сентября 
2014 года продолжаются судеб-
ные разбирательства. The New York 
Times ранее оценивала общую сто-
имость национализированной Рос-
сией собственности после присое-
динения Крыма и  Севастополя 
к России в $1 млрд.

Национализация в  Крыму на-
чалась в  апреле 2014 года и  за-
вершилась 1 марта 2015-го. В соб-
ственность крымских властей было 
переведено имущество 250 пред-
приятий. Государственные органи-
зации Украины были преобразова-
ны в республиканские. А у частных 
организаций было изъято иму-
щество, его передача в основном 
оформлялась включением в пере-
чень собственности региона. О вы-
плате компенсации речь не шла.

СУД ЗА ВЛАСТЬ

Бывшие владельцы собственно-
сти через суд требовали признать 
недействительными постановле-
ния региональных властей. Боль-
шинство этих заявлений рассма-
тривалось в  арбитражных судах 
Крыма и Севастополя, и почти все 
решения были вынесены в пользу 
властей. В ряде случаев, сообщал 
«Коммерсантъ», суды указывали, 
что  оспаривание акта госоргана 
не  может помочь в  восстановле-
нии права собственности. Суды, 
отказывая заявителям, отмечали 
в решениях, что у последних есть 
возможность обратиться с исками 
о возмещении вреда.

В апреле Конституционный суд 
России не стал рассматривать жа-
лобу ПАО «Крымхлеб» бывшего 
украинского депутата Алексан-
дра Лещинского на закон «Об осо-
бенностях регулирования имуще-
ственных и земельных отношений 
на территории Республики Крым», 
на основании которого проводи-
лась национализация. В отказном 
постановлении КС подтвердил, 
что «принудительное отчуждение 
для госнужд может быть произве-
дено только при условии предва-
рительного и  равноценного воз-
мещения», но не взялся разрешить 
вопрос о  том, были  ли наруше-
ны права «Крымхлеба», поскольку 
у арбитражных судов не было «до-
казательств принадлежности зая-
вителю спорного имущества». 

При участии Яны Милюковой
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«Единая Россия» столкнулась с резким падением рейтингов

Две трети разочарованных
ФАРИДА РУСТАМОВА, МАРИЯ 
МАКУТИНА, МИХАИЛ РУБИН

Рейтинг «Единой России» 
заметно снизился и достиг 
годового минимума — за пар-
тию власти готовы голосо-
вать всего 35% опрошенных. 
Падает и интерес к выборам. 
При этом растет рейтинг дум-
ской оппозиции, за исключе-
нием эсэров.

«НЕОБЪЯСНИМЫЕ СКАЧКИ»

Падение рейтинга «Единой России» 
зафиксировал Левада-центр в по-
следнем опросе, который проходил 
27–30 мая. В этот период за партию 
власти были готовы проголосовать 
35% от общего числа опрошенных. 
Это существенно ниже уровней, 
на которых рейтинг фиксировался 
в течение года. Еще в апреле еди-
нороссов собирались поддержать 
42% респондентов. В феврале го-
товность голосовать за партию вла-
сти выражали 40%.

Соответственно, снизилась 
доля «Единой России» среди тех, 
кто готов участвовать в голосова-
нии и уже определился в выборе 
партии. Из их числа поддержать 
единороссов в  мае были готовы 
53% против 60% в  апреле. С  на-
чала года среди определившихся 
рейтинг «Единой России» снизил-
ся на 12 процентных пунктов, в ян-
варе он составлял 65%.

Замдиректора Левада-цен-
тра Алексей Гражданкин говорит, 
что пока нельзя утверждать, что па-
дение рейтинга «Единой России» 
действительно «настолько обваль-
но». «Нужно дождаться июньского 
замера, возможно, это случайное 
колебание», — говорит он.

Но, по  словам Гражданкина, 
тенденция к  падению рейтинга 
есть в любом случае. «Динамика 
видна. В принципе партия власти 
во  время избирательной кампа-
нии всегда теряет электоральный 
рейтинг, поскольку оппозицион-
ные партии становятся в этот пе-
риод более заметными, привлекая 
к участию в выборах ранее не про-
являвшие интереса к  ним элек-
торальные группы. Другое дело, 
что  на  этот раз упала не только 
доля «Единой России» от  числа 
определившихся с выбором пар-
тии, но и доля назвавших ее от об-
щего числа опрошенных», — от-
мечает он. По словам социолога, 
подобная ситуация наблюдалась 
во  время выборов мэра Москвы 
2013 года, когда Сергей Собянин 
фактически не  вел избиратель-
ную кампанию и его рейтинг по-
стоянно падал.

ВЦИОМ не  фиксирует тако-
го падения рейтинга партии. 
На сайте государственной соци-
ологической службы приводится 
опрос, согласно которому 22 мая 
за  «Единую Россию» собирались 
голосовать 46,2% от общего чис-
ла опрошенных. 24 апреля та-
кое намерение выражали 48,5%. 
По данным ФОМ, рейтинг «Еди-

ной России» за последнюю неде-
лю мая вырос с 47 до 49% (опрос 
28–29 мая).

«Рейтинги колеблются постоян-
но, важно не идти на поводу у этих 

цифр, а продолжать плотно рабо-
тать в регионах с людьми», — ска-
зала РБК замсекретаря генсовета 
«Единой России» Ольга Баталина.

Директор по  исследованиям 
близкого к  Кремлю фонда ИСЭ-
ПИ Александр Пожалов говорит, 
что не находит логических объяс-
нений для столь серьезного сни-
жения рейтинга «Единой России». 
По его словам, это нетипично, ког-
да рейтинг правящей партии па-
дает, а  одобрение всех уровней 
власти, по данным того же Лева-
да-центра, стабильно и даже рас-

тет. «Возможно, такие результаты 
связаны с методологическими осо-
бенностями центра. У них и в про-
шлом были необъяснимые скач-
ки», — добавляет эксперт.

ДРУГИЕ ПАРТИИ

Опрос Левада-центра фиксиру-
ет значительный рост рейтинга 
КПРФ и  ЛДПР. В  мае доля ком-
партии от числа определившихся 
с выбором выросла до 21% про-
тив 15% в апреле (то есть почти 
в полтора раза). От общего числа 
опрошенных за  партию собира-
ются голосовать 14%, за  месяц 
до того коммунистов поддержи-
вали 10%. «Мы видим хороший 
отклик на  нашу программу бла-
годаря тому, что  правительство 

не предпринимает реальных ша-
гов по выходу из кризиса», — го-
ворит депутат Госдумы от КПРФ 
Александр Ющенко.

Доля ЛДПР среди определив-
шихся теперь составляет 14%, 
а не 10%, как в апреле. На 2 п.п., 
до 9%, увеличилось и общее чис-
ло желающих поддержать партию 
Владимира Жириновского. Опро-
сы ВЦИОМ и ФОМ ранее отдавали 
ЛДПР и вовсе второе место после 
партии власти.

«Справедливая Россия», по 
дан ным Левада-центра, может 
не пройти в Госдуму (для этого тре-
буется набрать 5%). За партию го-
товы голосовать только 4% от числа 
определившихся и всего 2% от всех 
респондентов.

«Социология ангажирована, Ле-
вада-центр тяготеет к либераль-
но-компрадорской позиции,  — 
считает первый зампредседателя 
фракции эсэров Михаил Емелья-
нов. — Ни один из прогнозов Ле-
вада-центра не  сбылся, на  всех 
последних выборах «Справедли-

вая Россия» получала больше 10%, 
а Левада-центр давал нам 2–3%, 
это несерьезно».

ПАДЕНИЕ ИНТЕРЕСА

Россияне в  целом теряют инте-
рес к выборам, следует из опроса 
Левада-центра. 44% респонден-
тов заявили, что  «скорее всего» 
или «совершенно точно» планиру-
ют принять участие в голосовании. 
В январе таковых было 51%. Со-
мневаются, что будут голосовать, 
либо уверены, что не будут этого 
делать, 26%, в январе такие же от-
веты давал 21% опрошенных.

Гражданкин говорит, что не при-
помнит, чтобы перед выборами ин-
терес к ним падал. «Обычно во вре-
мя кампании происходит рост. 
Но на этот раз, видимо, люди не ви-
дят в  выборах интриги. Думская 
оппозиция ничем не  отличается 
от партии власти, а непарламент-
ские партии фактически ничего 
не делают, чтобы привлечь изби-
рателя», — рассуждает социолог.

«Большинство властных рейтин-
гов начали снижаться еще в про-
шлом году, и  рейтинг «Единой 
России» среди них. Теоретически 
праймериз могли исправить нис-
ходящий тренд, но для этого нуж-
но было, чтоб их участники вышли 
в поле: создали полноценные агит-
сети, проводили встречи с реаль-
ными избирателями, а не согнан-
ными на официальные «дебаты» 
бюджетниками. Ничего этого сде-
лано не было», — говорит полит-
технолог, бывший замглавы адми-
нистрации президента Башкирии 
Аббас Галлямов.

Падение доверия к партии вла-
сти неизбежно оборачивается сни-
жением явки, добавляет Галлямов. 
«Теоретически оппозиция может 
подобрать голоса разочарован-
ных избирателей, но автоматиче-
ски этого не произойдет: для этого 
нужны правильный месседж и убе-
дительная кампания. Сможет ли 
кто-нибудь из  оппозиционных 
партий ее организовать — в этом 
и  заключается главная интрига 
предстоящих выборов», — резю-
мирует политтехнолог. 

«На этот раз упала не только доля «Единой 
России» от числа определившихся с выбором 
партии, но и доля назвавших ее от общего числа 
опрошенных»
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С апреля по май доля готовых голосовать за «Единую Россию» упала на 7 п.п.

Если бы в ближайшее воскресенье проходили выборы в Госдуму, 
приняли бы вы участие в этих выборах и за какую партию бы 
голосовали? 

 «Единая Россия»      КПРФ      ЛДПР      «Справедливая Россия»     
 другие варианты ответа

Если бы в ближайшее воскресенье проходили выборы 
в Государственную думу, за какую партию вы бы проголосовали? 

 «Единая Россия»      КПРФ      ЛДПР      «Справедливая Россия»     
 другие варианты голосования

Источник: Левада-центр
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FT узнала о наличии 
у McKinsey тайного инвестиционного 
подразделения на $9,5 млрд

Фондовый конфликт 
ЕКАТЕРИНА МАРХУЛИЯ

Почти 30 лет секретный фонд 
McKinsey Investment Office 
Partners приносил бывшим 
и нынешним партнерам 
McKinsey сотни миллионов 
долларов прибыли, утвержда-
ет FT. Эксперты говорят о воз-
можном наличии конфликта 
интересов.

Один из мировых лидеров консал-
тинговой отрасли — американская 
McKinsey — владеет полусекрет-
ным внутренним инвестфондом с 
активами на $9,5 млрд в интересах 
нынешних и бывших партнеров, 
следует из документов, оказав-
шихся в распоряжении Financial 
Times. Наличие такого фонда край-
не необычно для консалтинговой 
компании и поднимает вопрос о 
конфликте интересов между инве-
стициями McKinsey и нуждами ее 
клиентов, говорят опрошенные FT 
эксперты.

Внутренний фонд под назва-
нием McKinsey Investment Office 
Partners (MIO Partners) работает 
уже около 30 лет, но до последне-
го момента о его существовании, 
объеме и характере инвестиций 
тем, кто не входит в круг бывших 
и нынешних партнеров McKinsey, 
практически не было известно. В 
течение этого времени он генери-
ровал клиентам сотни миллионов 
долларов: его основное предложе-
ние под названием Compass Special 
Situations за 25 лет существова-
ния приносило прибыль 24 года, а 
единственный убыток был зафик-
сирован на пике глобального фи-
нансового кризиса в 2008 году. В 
2014 году доходность фонда соста-
вила 14%, превысив средний пока-
затель по отрасли на 11 п.п.

Фондом управляет совет, в со-
став которого входят 12 самых вы-
сокопоставленных партнеров и 
советников компании, в том чис-
ле руководители инвестицион-
но-банковского подразделения, 
подразделения по работе на рын-
ках прямых инвестиций и подраз-
деления по работе с предприяти-
ями энергетического комплекса. 
Эти люди не указывают работу в 
MIO в своих резюме, информа-
ции о них нет и на сайте фонда. 
В MIO Partners работают 80 чело-
век, базирующихся в нескольких 
странах. Фонд может составить се-
рьезную конкуренцию некоторым 
крупнейшим в мире хедж-фондам 
с точки зрения активов под управ-
лением и количества сотрудников, 
отмечает FT.

McKinsey, насчитывающая в на-
стоящий момент более 9 тыс. кон-
сультантов, предоставляет круп-
нейшим компаниям мира услуги 
по решению стратегических во-
просов. Таким образом, сотруд-
ники McKinsey получают доступ 
к уникальной внутренней инфор-
мации о работе компаний и целых 
индустрий, пишет издание. Тот 
факт, что бывшие партнеры сохра-
няют финансовые связи с внутрен-

ним инвестиционным фондом, 
поднимает вопрос о потенциаль-
ном конфликте интересов, говорят 
опрошенные изданием эксперты. 

Сейчас McKinsey владеют бо-
лее 1,4 тыс. партнеров. Бывшие 
партнеры McKinsey занимают ру-
ководящие должности во многих 
крупнейших компаниях мира и 
высокие государственные посты.

ФОНД ФОНДОВ

Общий объем активов под управле-
нием MIO на сегодняшний момент 
составляет $9,5 млрд, где пример-
но половина — личные инвестиции 
нынешних и бывших партнеров, 
тогда как остальные средства вло-
жены в рамках пенсионного плана 
McKinsey. Как объясняет FT, MIO 
проводит операции с использова-
нием собственных средств. Фонд, 
как правило, использует страте-
гию «фонд фондов» (вкладывает 
деньги в различные хедж-фонды), 
но может осуществлять и прямые 
инвестиции. MIO не инвестирует 
напрямую в публично котируе-
мые ценные бумаги, но специа-
лизируется на макростратегиях 
и сложных торговых операциях 
с неликвидными активами на-
ряду с такими хедж-фондами, 
как Elliott Management и Paulson. 
MIO Partners, как правило, не рас-
крывает своих инвестиций даже 
клиентам. Партнеры McKinsey, 
участвующие в сделках, должны 
иметь статус аккредитованных 
инвесторов ; это означает, что чи-
стая стоимость их активов должна 
составлять как минимум $1 млн. 
Как поясняет FT, когда партнеры 
уходят из McKinsey, они зачастую 
вкладывают свои деньги в MIO 
Partners.

На сайте MIO Partners раскрыто, 
что компания является 100-про-
центной «дочкой» McKinsey & 
Company, однако FT отмеча-
ет, что когда название малоиз-
вестного MIO Partners фигуриру-
ет в общедоступных документах, 
проследить связь со знаменитой 
материнской компанией невоо-
руженным глазом очень сложно. 
McKinsey уверяет, что «в MIO не-
зависимое управление и вся его 
деятельность обособлена от кон-
салтинговой деятельности» ком-
пании. Как заявил в беседе с FT 
пресс-секретарь McKinsey, компа-
ния «со всей серьезностью» отно-
сится к вопросам этики. По его сло-
вам, инвестиционные менеджеры 
MIO не знают о клиентах McKinsey, 
а консультанты McKinsey не знают 
об инвестициях под управлением 
MIO. Фонд осуществляет инвести-
ции по принципу «слепого траста», 
говорится на его сайте, и его дея-
тельность регулируется Комиссией 
по ценным бумагам и биржам США 
(SEC) и Управлением по финансо-
вому регулированию и надзору Ве-
ликобритании. Как отмечает FT, в 
документах для Комиссии MIO 
Partners заявляет о наличии «ин-
формационного барьера» между 
ним и консультантами McKinsey. 

КОНСАЛТИНГ
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30-40 
мест 

составляет средняя 
вместимость московского 

хостела

45 тыс. 
российских гостинич-
ных предприятий по 
России будут закрыты 
после вступления  
закона в силу. 

В разных регионах 
на них приходится 

от 20% до 40% 
от емкости рынка 

размещения

СФЕРА УСЛУГ

Как новый закон изменит гостиничный рынок

Пять вопросов о хостелах

Пока существенных замечаний 
со стороны депутатов и правитель-
ства в адрес законопроекта не по-
ступало, утверждает Хованская.

Кто попадет под действие 
закона?

Согласно пояснительной за-
писке к законопроекту речь 

идет о всех случаях «использова-
ния жилых помещений в качестве 
средств временного размещения», 
в том числе о «так называемых хо-
стелах, мини-гостиницах». Если 
жилое помещение сдается в наем 
это, «безусловно, ведет к наруше-
нию жилищных прав других жите-
лей домов, проживающих в смеж-
ных с хостелами жилых 
помещениях», пишут депутаты.

Под «временным размещени-
ем» подразумевается аренда сро-
ком до 180 дней, уточняет адвокат, 
члена правления «Лиги хостелов» 
Наталья Петровская. Более длин-
ная аренда относится к категории 
постоянного проживания и под 
данный закон не попадает, гово-
рит она.

Понятия «хостел» и «мини-го-
стиница» на законодательном 
уровне не определены, чаще все-
го под ними понимают кварти-
ры, сдаваемые в аренду посу-
точно, объясняет старший юрист 
адвокатского бюро А2 Мария По-
наморева. В понимании гости-

ничного рынка хостел — это не-
большие  объекты, где в одном 
номере проживают несколько 
человек, не знакомых друг с дру-
гом, обычно с санузлом на не-
сколько номеров, добавляет член 
правления «Лиги хостелов» Евге-
ний Насонов.

Сейчас для того, чтобы вла-
дельцу квартиры открыть хостел, 
необходимо зарегистрироваться 
как индивидуальный предприни-
матель и уведомить о начале сво-
ей деятельности Роспотребнадзор, 
говорит Насонов. Получать лицен-
зию для открытия хостела не нуж-
но, добавляет Петровская.

Наличие специальной лицен-
зии действительно не требуется, 
но нужно соответствовать всем 
санитарным, пожарным и стро-
ительным нормам, подчеркивает 
руководитель отдела стратегиче-
ского консалтинга и оценки CBRE 
Станислав Ивашкевич. Речь идет 
о соблюдении ГОСТа Р 55322-2012 
«Услуги средств размещения. Об-
щие требования к хостелам», вве-
денного в действие с 1 января 
2015  года (утвержден приказом 
Федерального агентства по тех-
ническому регулированию, Рос-
стандарта, № 1393-ст от 23 октя-
бря 2014 года).

В записке к законопроекту Хо-
ванской уточняется, что данный 
ГОСТ позволяет организовывать 
хостел в жилом помещении, и 
именно эту лазейку депутаты хо-
тят закрыть.

В итоге деятельность людей и 
компаний, сдающих в аренду квар-
тиры посуточно, окажется под за-
претом, подтверждает директор 
компании «Кварт отель» Андрей Ша-
рапов. По его словам, «Кварт отель» 
сдает в посуточную аренду 65 квар-
тир в Москве, при этом выдает арен-
даторам постельное белье и убирает 
квартиры. «Теперь любые услуги по 
размещению граждан именно в жи-
лом фонде будут запрещены, — под-
черкивает он. — То есть нам придет-
ся прекратить работу».

Смогут ли хостелы 
продолжить работу?

В пояснительной записке к 
законопроекту говорится, что 

деятельность по оказанию гости-
ничных услуг может осущест-
вляться лишь после перевода жи-
лого помещения в статус 
нежилого.

Жилищный кодекс позволяет 
перевести квартиру в категорию 
нежилого помещения даже в мно-
гоквартирном доме, но либо она 
должна находиться на первом эта-
же здания, либо все помещения 
под ней должны также являться 
нежилыми, уточняют авторы по-
правок.

Партнер коллегии адвокатов 
«Юков и партнеры» Марина Крас-
нобаева рассказывала РБК, что пе-
ревод помещения из жилого в не-
жилое — технически сложный и 
дорогостоящий процесс. «Во-пер-

вых, для этого необходимо согла-
сие всех собственников квартир 
в доме. Во-вторых, к нежилому 
помещению нужен отдельный 
вход», — утверждала она. Сам про-
цесс перевода занимает, по ее сло-
вам, минимум 3-4 месяца.

Затраты на строительство от-
дельного входа, если он в прин-
ципе возможен, могут достигать 
1 млн руб., считает Насонов: «Для 
нашего бизнеса это очень боль-
шие деньги, вряд ли кто-то будет 
их вкладывать».

«Владельцы хостелов работа-
ют вне правового поля, — настаи-
вает Хованская. — Они платят на-
логи за жилое помещение, а это 
в несколько раз меньше, чем за 
коммерческую недвижимость». 
По словам гендиректора компа-
нии-оценщика Valrus Павла Кар-
цева, налоговая ставка для жилой 
недвижимости кадастровой стои-
мостью до 10 млн руб. по Москве, 
например, в 2016 году составляет 
0,1%, для нежилой — 1,3%. Таким 
образом, налог на квартиру када-

стровой стоимостью, к примеру, 
9 млн руб. составит 9 тыс. руб., на 
нежилой объект такой же стоимо-
сти — 117 тыс. руб.

Сдача квартир и жилых домов 
в аренду в большинстве случаев 
осуществляется без уведомления 

налоговой службы или Роспо-
требнадзора, то есть является не-
легальным бизнесом, а, значит, с 
вступлением нового закона в силу 
для многих арендодателей ниче-
го не изменится, предупреждает 
Понаморева.

Что изменится для 
туристического рынка?

По оценке председателя мо-
сковского представительства 

ассоциации «Межрегиональное 
объединение развития индустрии 
хостелов» Романа Сабиржанова, 
всего в России работает минимум 
1 тыс. хостелов, большая часть ко-
торых расположена в многоквар-
тирных домах. По данным Мин-
культуры, вступление нового 
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60-65% 
достигает среднегодовой уровень 
загрузки московских хостелов

(загрузка в высокий сезон – 85-90%,  
в низкий – 50-55%)

Более 
50% 

спроса на размещение 
обеспечивают 
иностранные граждане

600-700 
рублей

равняется средняя 
стоимость размещения 

одного койко-места 
в хостелах Москвы

5-7% 
хостелов

рассчитаны на 100 мест. 
Самый большой 

московский хостел 
может вместить 

300 человек.Менее 

10% 
московских хостелов 
расположены в отдельных 
зданиях или в нежилых 
домах. В жилых домах 
размещаются более 75% 
хостелов Москвы
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Около 15
сетей хостелов 
функционировало 
в Москве  
в 2015 году

Около 
300 

хостелов 
было в Москве 

в 2015 году

Московские хостелы

«Это приведет к социальной напряженности на 
Черноморском побережье России, полуострове 
Крым, так как использование жилых помещений 
в качестве средства размещения для временного 
проживания является основным источником 
дохода населения в курортных зонах»
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Что делать клиентам 
форекс-компаний, 
которые не прошли 
регистрацию в ЦБ с. 1620

млрд руб. 
АвтоВАЗ займет  
у своего акционера 
с. 13

Сколько принесет 
бюджету «налог 
на Google»  
с. 12

закона в силу приведет к закры-
тию более 45 тыс. предприятий по 
всей стране.

По данным Росстата, жи-
лищный фонд России на начало 
2015 года включал 62,9 млн квар-
тир. По оценке руководителя 
аренды агентства недвижимости 
«Азбука жилья» Романа Бабичева, 
если судить по Москве, то в арен-
ду сдается примерно 8-10% всех 
квартир, в том числе посуточно — 
1-2%, считает Бабичев. То есть в 
масштабах всей страны в посу-
точной аренде может быть зайде-
ствовано более 600 тыс. квартир.

Самих гостиниц гораздо мень-
ше, к тому же большая часть но-
мерного фонда устарела: по дан-

ным Cushman&Wakefield, в России 
только 10% всего номерного фон-
да гостиниц или 70,2 тыс. номеров 
можно отнести к качественному 
предложению.

«Данная ситуация особенно 
отрицательно скажется на ин-
дустрии отдыха в Санкт-Петер-
бурге, Москве, Крыму, Сочи, Ека-
теринбурге, Казани, Нижнем 
Новгороде, Новосибирске, — го-
ворится в официальном ответе 
пресс-службы Минкультуры на 
запрос РБК. — Это приведет к со-
циальной напряженности на Чер-
номорском побережье России, 
полуострове Крым, так как ис-
пользование жилых помещений 
в качестве средства размещения 

для временного проживания яв-
ляется основным источником до-
хода населения в курортных зо-
нах». Росту цен на гостиничные 
услуги в этом случае вообще не 
предсказуем, пишет представи-
тель министерства.

«Если закон будет принят, воз-
никнет нехватка гостиничных 
мест,  — уверен Сабиржанов.  — 
Это скажется на ценах: в преде-
лах Садового кольца в Москве 
сейчас можно остановиться в хо-
стеле за 600-700 руб. в сутки в че-
тырехместном или шестиместном 
номере. При этом двухзвездных 
гостиниц в пределах Садового 
кольца нет, есть только трехзвезд-
ные, цены на которые начинаются 
от 4 тыс. руб. за номер».

«Номер в недорогой гостини-
це в Москве может стоить 3–4 тыс. 
руб. в сутки, — говорил РБК управ-
ляющий компании «Адора хо-
стел» Сергей Суворов. — А место 
в хостеле даже в центре горо-
да можно получить, например, 
за 750 руб. Разница очевидна». 
«У  нас можно снять квартиру у 
метро «Маяковская» примерно 
за 4,3 тыс. руб. в сутки, — гово-
рит Шарапов из «Кварт отеля». — 
А в находящейся рядом гостини-
це «Пекин» номер обойдется вам 
в 10,4 тыс. руб.».

Повлияют ли поправки 
на работу Airbnb и других 
посредников?

Интернет-сервисы, агрегиру-
ющие предложения о сдаче 

квартир и домов, например, при-
ложение американской компании 
Airbnb,  под действие закона не 
попадут, считает Понаморева. «За-
прещены будут именно гостинич-
ные услуги, а Airbnb и подобные 
сайты, по сути — рекламные пло-
щадки, — согласен Шарапов. — Они 
сами не заключают договоры арен-
ды и не несут ответственность за 
деятельность арендаторов и арен-
додателей».

Гендиректор Airbnb в СНГ (база 
в России включает 28,8 тыс. объяв-
лений о посуточной аренде квар-
тир) Андрей Вербицкий отказал-
ся комментировать законопроект.

Основатель компании «Су-
точно.ру» (в базе — 60 тыс. пред-
ложений о посуточной аренде 
квартир по всей России) Юрий 
Кузнецов говорит, что деятель-
ность сайта не окажется под за-
претом, но не исключает, что 
контролирующие органы могут 
обязать компанию удалять объ-
явления, информация в которых 
покажется им противозаконной. 
«В любом случае количество объ-
явлений сильно сократиться, и, 
возможно, наша  деятельность 
перестанет быть прибыльной, и 
нам придется закрыться», — рас-
строен он.

«Суточно.ру» берет плату за 
размещения объявлений с арен-
додателей, рассказывает Кузне-
цов. Стоимость одного объявле-
ния в сутки варьируется от 10 руб. 
до 1 тыс. руб. (самая низкая цена — 
просто за размещение объявления, 
самая высокая — за то, что сообще-
ние стоит на первом месте). Раз-
мер выручки и прибыли Кузнецов 
не раскрывает.

Airbnb берет 3% комиссии с хо-
зяев жилья за сдачу квартиры в 
аренду, комиссия с гостя рассчи-
тывается в зависимости от срока 
его пребывания и общей стоимо-
сти бронирования, передал через 
представителя Вербицкий.

Кто возражает против 
принятия такого закона?

Основной противник нового 
закона — Минкультуры: ми-

нистр Владимир Мединский назы-
вал запрет хостелов в жилых домах 
ударом по внутреннему туризму. 
«Нам вместе надо сделать так, что-
бы этот законопроект защитил на 
выходе и жильцов, и бизнес. Иначе 
в таком виде, как сейчас, он может 
стать ударом под дых внутреннему 
туристу, особенно социально неза-
щищенному», — говорил Медин-
ский (цитата по «Интерфаксу»).

Не приветствует закон и Минэ-
кономразвития, сообщил РБК 
представитель пресс-службы ми-
нистерства: «Внесение указанных 
изменений в Жилищный кодекс 
повлечет за собой сокращение 

числа хозяйствующих субъектов, 
осуществляющих деятельность по 
предоставлению услуг временно-
го проживания, а также приведет 
к росту теневого сектора в сфере 
оказания гостиничных услуг».

8 июня представители туристи-
ческой отрасли проведут пикет в 
Москве, сообщил Насонов. «Но-
вая инициатива в Госдуме прошла 
первое чтение на популистских 
лозунгах, фактически без анализа 
и без участия сообщества. Сейчас 
Госдума только усугубляет кризис 
на туристическом рынке и лиша-
ет людей последнего источника 
существования», — приведены в 
пресс-релизе слова Сабиржанов а. 

Законопроект о запрете хостелов

Под законопроектом о запре-
те хостелов подразумевается 
законопроект № 876688-6 «О 
внесении изменения в статью 
17 Жилищного кодекса РФ (в 
части запрета использования 
жилых помещений в качестве 
гостиницы, иного средства вре-
менного размещения, а также 
предоставления в них гостинич-
ных услуг)». Проект подготовлен 
группой из 37 депутатов во 
главе с председателем комитета 
Галиной Хованской.
Законопроект был зарегистри-
рован еще в начале сентября 
2015 года, а в начале октября 
поддержан профильным коми-
тетом по жилищной политике и 
ЖКХ. В первом чтении принят 
13 мая 2016 года.
Из пояснительной записки 
к законопроекту следует, 
что хотя собственник жилья 
«вправе по своему усмотрению 
совершать в отношении при-
надлежащего ему имущества 
любые действия», эти действия 
должны учитывать «права и 

законные интересы» соседей.
Согласно статье 17.1 Жилищ-
ного кодекса и статьи 288.2 
Гражданского кодекса функци-
ональным назначением жилых 
помещений является прожива-
ние граждан. А деятельность 
по оказанию гостиничных услуг 
может осуществляться лишь 
после перевода жилого поме-
щения в нежилое и соответству-
ющего оснащения: например, 
системой звукоизоляции, сред-
ствами противопожарной безо-
пасности, охранной сигнализа-
цией, сейфами для принятия на 
хранение денег и драгоценно-
стей, средствами для уборки и 
санитарной очистки номеров.
Жилищный кодекс не исклю-
чает возможности перевода 
квартиры в многоквартирном 
доме в нежилое помещение при 
условии, что такая квартира 
расположена на первом этаже. 
Нахождение выше первого эта-
жа возможно, но лишь в случае, 
когда помещения, расположен-
ные ниже, не являются жилыми.

«В пределах Садового кольца в Москве сейчас 
можно остановиться в хостеле за 600-700 руб. 
в сутки в четырехместном или шестиместном 
номере. При этом двухзвездных гостиниц 
в пределах Садового кольца нет, есть только 
трехзвездные, цены на которые начинаются 
от 4 тыс. руб. за номер»
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Сколько принесет бюджету «налог на Google»

10 миллиардов с иностранцев
ИРИНА ЮЗБЕКОВА,  
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА

Власти рассчитывают собрать 
с иностранных IT-компаний 
не менее 10 млрд руб. в виде 
НДС. Тем, кто откажется пла-
тить, грозит обвинение в укло-
нении от уплаты налогов, 
следует из поправок в закон 
о «налоге на Google».

Правительство России рассчиты-
вает получить от налогообложения 
иностранных интернет-компаний 
до 10 млрд руб. Об этом на заседа-
нии комитета Госдумы по бюджету 
6 июня сообщил заместитель мини-
стра финансов Илья Трунин. «Это 
только на первых порах, в дальней-
шем суммы могут быть больше», — 
уточнил он.

На заседании думского комитета 
представители Госдумы, правитель-
ства и отрасли обсудили поправки 
ко второму чтению законопроекта 
об обложении налогом на добав-
ленную стоимость (НДС) IT-услуг. 
Их подготовили председатели ко-
митетов по бюджету и информа-
ционной политике Андрей Мака-
ров и Леонид Левин.

Макаров заявил, что депутаты 
учли интересы российского IT-биз-
неса. Их иностранные конкурен-
ты будут обязаны платить налоги 
в  России, в противном случае их 
обвинят в уклонении от уплаты на-
логов, предупредил Левин. По его 
словам, преференции для россий-
ских IT-компаний будут сохранены 
в полном объеме — органы испол-
нительной власти заверили депута-
тов в том, что включать их в закон 
нет необходимости.

ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ 
ИННОВАЦИИ

Согласно поправкам, которые опу-
бликованы на сайте Госдумы, на-
логовая должна будет поставить 
иностранную IT-компанию на учет 
в течение 30 дней с момента по-
лучения заявления и в тот же срок 
уведомить о постановке на учет по 
электронному адресу.  Это заявле-
ние, а также заявление о снятии 
с учета может подать сама органи-
зация, физическое лицо, в том чис-
ле индивидуальный предприни-
матель (ИП) в электронной форме, 
через кабинет налогоплательщика 
или заказным письмом, говорится 
в документе. Чтобы платить НДС 
в России, у компании необязатель-
но должно быть постоянное пред-
ставительство в стране, говорится 
в документе.

Механизм регистрации ино-
странной организации без пред-
ставительства в России для уплаты 
только лишь НДС — новация нало-
гового законодательства в нашей 
стране, считает старший юрист 
KPMG Андрей Грачев. Порядок 
уплаты НДС иностранной IT-ком-
пании будет различаться в зависи-
мости от того, с кем она работает, — 
с физическим лицом или юрлицом 
и индивидуальным предпринима-

телем, отметил Грачев. Если ком-
пания продает физлицу услугу или 
товар, который облагается НДС, то 
НДС будет платиться в упрощенной 
форме без счетов-фактур, но с де-
кларацией. А при сделке с предпри-
нимателем или другой компанией 
налог будет оплачивать покупатель 
как налоговый агент (удерживает из 
выплат иностранной организации), 
добавляет Грачев. В тексте законо-
проекта установлена налоговая 
ставка 15,25%.

В документе прописано, как 
определять, является ли местонахо-
ждением покупателя Россия и будет 
ли сделка облагаться НДС. Местом 
свершения покупки будет считать-
ся Россия, если выполняется одно из 
условий: покупатель живет в этой 
стране;  номер его телефона имеет 
соответствующий международный 
код; банк, в котором открыт счет для 
оплаты услуг, располагается в Рос-
сии; IP-адрес покупателя, исполь-
зованный при приобретении ус-
луг, находится в России. При этом 
если Россия и другое государство 
по-разному определяют место на-
хождения покупателя, российский 
закон разрешает продавцу платить 
НДС по своему выбору по прави-
лам страны или другого государ-
ства — это тоже интересный и но-
вый механизм, отмечает Грачев. 
Если российский гражданин прие-
дет в Великобританию, подключит 
местный номер телефона и купит 
с российской банковской карты в 

Google Play российскую игру, зако-
нодатели Великобритании и России 
могут поспорить, в какой стране по-
купка должна облагаться налогом, 
приводит пример Грачев.

Также законопроект определяет 
перечень услуг, которые облагают-
ся налогом: продажа через интер-
нет компьютерных игр, предостав-
ление удаленного доступа к базам 
данных, услуги администрирова-
ния, хостинга, предоставление до-
менных имен, предоставление 

доступа к поисковым системам и 
другое. Выведены из-под уплаты 
НДС, например, случай, когда товар 
или услуга заказывается через ин-
тернет, а получается офлайн, реали-
зация программ для ЭВМ (включая 
компьютерные игры) и баз данных 
на материальных носителях (софт 
в коробках), оказание консультаци-
онных услуг по электронной почте и 
услуги по предоставлению доступа 
к сети интернет.

Льготы по НДС сохраняются 
при передаче неисключительных 
прав на программы для ЭВМ, про-
должает Грачев: этот вопрос встре-
тил противодействие со стороны 
IT-компаний. То, что льгота сохра-
нилась, означает, что и российские, 
и иностранные организации вправе 
ее применять (в частности — ино-
странец будет регистрироваться 
для уплаты НДС в России, но при 
этом будет использовать льготу 
и не платить НДС), отметил он. Но 
льгота не пересекается с перечнем 

электронных услуг на все 100%: на 
рекламные услуги, услуги интер-
нет-платформ, хостинг  льготы не 
сохраняются — они будут облагать-
ся НДС, добавляет старший юрист 
KPMG.

Для иностранных организаций 
предусмотрены и санкции в случае 
невыполнения требований рос-
сийского законодательства: при 
неуплате налогов, штрафов в Рос-
сии фирмы снимаются с налогового 
учета на один год и с этого момен-
та не должны вести деятельность 
в стране, отметил Грачев. Вновь 
встать на учет такой компании мож-
но будет только при уплате налогов 
и штрафов в полном объеме.

РЕАКЦИЯ БИЗНЕСА

Документ, который участни-
ки отрасли называют «налогом 
на Google», был внесен в декабре 
2015 года депутатами Андреем Лу-
говым (ЛДПР) и Владимиром Па-
рахиным («Справедливая Россия») 
и прошел первое чтение в конце 
февраля. В  нынешней редакции 
законопроект затрагивает практи-
чески все сферы услуг на IT-рынке, 
которые предложено обложить до-
полнительным налогом с 2017 года: 
продажи цифрового контента, соф-
та в цифровом виде, хостинг, реги-
страция доменов, голосовые услуги 
через интернет, хранение и обра-
ботка информации и др.

Ко второму чтению депутаты 
должны были доработать доку-
мент с учетом замечаний прави-
тельства и отрасли. Правительство 
предлагало отказаться от ряда по-
слаблений российским IT-компани-
ям, например  нулевой ставки при 
экспорте софта и льгот по налогу 
на прибыль, ранее объяснял Тру-
нин. Отрасль настаивала на выве-

дении российского бизнеса из-под 
действия законопроекта. Введение 
НДС усложнит работу отечествен-
ных IT-компаний, говорил на сове-
щании у первого замглавы крем-
левской администрации Вячеслава 
Володина советник президента Гер-
ман Клименко. В итоге в конце мар-
та «россиян» от «налога на Google» 
избавили.

Налоговые льготы для отече-
ственных разработчиков серьез-
но поддерживают отрасль, тогда 
как для крупных западных произ-
водителей эти изменения серьез-
ной роли не сыграют, рассказала 
РБК президент ГК InfoWatch Ната-
лья Касперская. Во всем мире пра-
вительства дают преференции ло-
кальному бизнесу, отметила она. 
По мнению Касперской, Россия «не 
должна быть исключением».

Закон о новом налоге еще не го-
тов, считает глава представитель-
ства Eset в России и СНГ Денис 
Матеев. «Слишком уж много про-
тиворечий и туманных формули-
ровок», — отметил он. Непонятно, 
какой продукт считать российским, 
а какой зарубежным, как измене-
ния коснутся продажи лицензий 
и продажи услуг, сетует он. Матеев 
затруднился ответить, коснутся ли 
изменения в налогообложении Eset 
в России.

Представитель «Лаборатории 
Касперского» отказался от коммен-
тариев, сославшись на то, что закон 
пока не вступил в силу. Представи-
тели Google и Apple не ответили на 
запросы РБК на момент публика-
ции заметки. Представитель ABBYY 
также отказался от комментария.

Иностранные компании, скорее 
всего, переложат дополнительные 
расходы на российского покупате-
ля, подняв цену, считает юрист BGP 
Litigation Наталья Юрченкова. 

По словам Левина, преференции  
для российских IT-компаний будут  
сохранены в полном объеме — включать  
их в закон нет необходимости

IT-РЫНОК

«Налог на Google» начнут взимать уже с 2017 года
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Но, как выяснил РБК, прави-
тельство по требованию Кремля, 
скорее всего, выдвинет победите-
лю конкурса еще одно существен-
ное условие.

В распоряжении РБК оказа-
лась копия письма главы Россий-
ского фонда прямых инвестиций 
(РФПИ) Кирилла Дмитриева пре-
зиденту Владимиру Путину о раз-
работке Эргинского месторожде-
ния. Дмитриев просит президента 
обязать победителя аукциона при-
влечь в  проект миноритарного 
партнера, имеющего необходи-
мый опыт и юридически обязы-
вающее соглашение на сумму не 
менее $4 млрд о финансировании 
долгосрочных проектов в России.

В этом же письме Дмитриев по-
ясняет Путину, о каком миноритар-
ном партнере идет речь. Это суве-
ренный арабский фонд Mubadala, 
с которым РФПИ создал в 2013 году 
консорциум. По словам Дмитрие-
ва, Mubadala готов вложить в про-
екты в России $7 млрд (подробнее 
см. справку). Один из них — разра-
ботка Назымского месторождения, 

где доля Mubadala не превышает 
25%, сообщает Дмитриев Путину. 
По данным источника РБК в Мин-
природы, консорциум приобрел 
Назымское месторождение с за-
пасами 4,5 млн т нефти по C1 и 53 
млн т по C2 в начале текущего года.

«После изучения всех возмож-
ных опций дальнейшего развития 
консорциума наиболее приори-
тетным является совместное раз-
витие Эргинского участка недр», 
— признается Дмитриев в пись-
ме. Он сообщает Путину, что ара-
бы могут предоставить не только 
финансирование, но и профессио-
нальные компетенции для работы 
на этом месторождении, содержа-
щем трудноизвлекаемые запасы 
нефти.

Президент 23 мая поставил ре-
золюцию «Согласен» и поручил 
Министерству природных ресур-
сов проработать проект.

Пресс-секретарь Путина Дми-
трий Песков и представитель Мин-
природы от комментариев отка-
зались. Запрос в фонд Mubadala 
также остался без ответа. Пред-
ставитель РФПИ от комментари-
ев отказался.

КАК НЕ ОСЛУШАТЬСЯ 
ПРЕЗИДЕНТА

Министр природных ресурсов 
Сергей Донской в марте гово-
рил, что интерес к Эргинско-
му месторождению проявляют 
«Роснефть», «Газпром нефть»,  
НОВАТЭК, ЛУКОЙЛ, «Сургутне-
фтегаз» и Независимая нефтега-
зовая компания.

По словам другого чиновни-
ка Минприроды, предложение 
РФПИ может снизить интерес 
к  месторождению и, как след-
ствие, доходы государства от 
продажи лицензии на разработ-
ку недр. Собеседник РБК говорит, 
что министерство готовит ответ 
Путину, где этот риск будет ука-
зан, а окончательное решение бу-
дет за президентом. Сотрудник 
Роснедр добавляет, что на внесе-
ние дополнительного условия в 
документацию аукциона потре-
буется время, из-за чего торги мо-
гут быть перенесены.

Представитель вице-премье-
ра Александра Хлопонина сказа-
ла РБК, что поручение президента 
прорабатывается и о конкретных 
сроках проведения аукциона го-
ворить пока преждевременно. 
Пресс-секретарь премьер-мини-
стра Наталья Тимакова не смог-
ла оперативно предоставить ком-
ментарий.

Представители компаний-пре-
тендентов отказались комменти-
ровать РБК планы участия в аук-
ционе и возможное партнерство 

с арабским фондом. У «Роснеф-
ти» с 2014 года есть соглашение 
о стратегическом сотрудничестве 
с Mubadala. Оно предусматрива-
ет возможное участие Mubadala 
Petroleum в освоении месторожде-
ний «Роснефти» в Восточной Си-
бири и участие «Роснефти» в меж-
дународных проектах Mubadala 
Petroleum. В марте 2016  года 
пресс-служба Кремля перед встре-

чей Путина с наследным принцем 
Абу-Даби Мухаммедом Аль На-
хайяном сообщала, что «Газпром» 
и  «Роснефть» заинтересованы 
в  перспективах сотрудничества 
с компаниями из ОАЭ.

Человек, близкий к РФПИ, гово-
рит, что российский фонд открыт 
для сотрудничества с российски-
ми нефтяными компаниями.

Старший аналитик UBS Мак-
сим Мошков считает, что при-
влечение арабского миноритария 
в проект Эргинского месторожде-
ния не отпугнет участников аук-
циона, ведь доля 25–49% в про-
екте дает инвестору право на 
получение дивидендов, но не 
управления активом. По его сло-
вам, между участниками проекта 
возможно дополнительное согла-
шение, предусматривающее раз-
дел нефти с месторождения или 
ее продажу, а также условия вы-
купа одной из сторон доли дру-
гой в проекте. В текущих эконо-
мических условиях и с учетом 
санкций против России внешнее 
финансирование не помешает ни 
«Роснефти», ни «Газпром неф-

ти», которых называют фавори-
тами аукциона, отмечает эксперт. 
По его мнению, цена за актив по 
итогам торгов может превысить 
стартовую в пять раз.

Руководитель Фонда нацио-
нальной энергетической безо-
пасности Константин Симонов 
полагает, что своим решением 
президент хотел доказать, что у 
России есть экономические пар-
тнеры, несмотря на санкции, 
и  Россия открыта для инвести-
ций. Однако партнерство с ОАЭ 
может вызвать недовольство ки-
тайских компаний, которые яв-
ляются стратегическими партне-
рами «Роснефти» и «Газпрома» 
в крупных проектах и тоже мог-
ли бы заинтересоваться разработ-
кой Эргинского месторождения, 
отмечает эксперт. 
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В Кремле нашли инвестора на Эргинское месторождение

Сибирская нефть на арабские деньги

Арабы могут предоставить не только 
финансирование, но и профессиональные 
компетенции для работы на этом 
месторождении, содержащем 
трудноизвлекаемые запасы нефти

АУКЦИОН

 Окончание. Начало на с. 1 

Что получат 
арабы

Эргинское нефтяное место-
рождение в Западной Сиби-
ри является одним из самых 
крупных разведанных место-
рождений в РФ и является 
частью Приобского место-
рождения, разные участки 
которого уже разрабатывают 
«Роснефть» и «Газпром 
нефть». Его запасы по кате-
гориям С1+С2 составляют 
103 млн т. Для сравнения, 
запасы месторождений им. 
Требса и им. Титова, которые 
разрабатывают «Башнефть» 
и ЛУКОЙЛ, оцениваются 
в 140 млн т нефти, запасы 
Ванкорского месторождения 
«Роснефти», крупнейшего 
в Восточной Сибири, — 
500 млн т нефти и конден-
сата и 182 млрд куб. м газа. 
Площадь выставляемого на 
торги участка — 762,8 кв. км.

Во что инвестирует Mubadala

Осенью 2015 года Mubadala 
Development («дочка» Mubadala) 
совместно с РФПИ и другими 
инвесторами приобрела у «Си-
бура» 100% терминала по пере-
валке сжиженных углеводород-
ных газов (мощность — 4 млн 
т в год) в порту Усть-Луга. По 
оценке гендиректора РФПИ Ки-
рилла Дмитриева, сумма сделки 
составила более $700 млн. 
В марте 2016 года Mubadala 
Development и РФПИ купили 
два складских комплекса на 
200 тыс. кв. м в Подмосковье у 
группы PNK за $100 млн. Араб-
ский фонд также интересовался 

участием в разработке восточ-
носибирских месторождений 
«Роснефти», в том числе покуп-
кой около 20% в «Таас-Юрях» 
(в итоге доля в компании доста-
лась индийским инвесторам). 
Гендиректор «Ростеха» Сергей 
Чемезов в апреле 2016 года 
называл Mubadala Development 
одним из претендентов на 
20–25% холдинга «Вертолеты 
России». Mubadala также среди 
претендентов на покупку ба-
шенной инфраструктуры «Вым-
пелКома» (около 10 тыс. вышек), 
писали «Ведомости». Сделка 
пока не завершена.

АвтоВАЗ займет 20 млрд рублей у Renault

Акции в обмен на запчасти
РОМАН АСАНКИН

АвтоВАЗ занимает у своего 
акционера — французской 
Renault — 20 млрд руб., что-
бы рассчитаться с ним за ав-
токомпоненты. В будущем 
французы могут конвертиро-
вать этот долг в акции тольят-
тинского завода.

Французский автоконцерн 
Renault S.A.S. может предоставить 
АвтоВАЗу заем на шесть месяцев 
в размере 20 млрд руб. под 11,5% 
годовых. Такой вопрос включен 
в повестку собрания акционе-
ров российского автопроизводи-
теля, которое пройдет 23  июня 
в Тольятти. Заем Renault квали-
фицируется как сделка с заинте-
ресованностью, за нее должны 

проголосовать миноритарные 
акционеры АвтоВАЗа.

АвтоВАЗ на 74,5% принадлежит 
Alliance Rostec Auto B.V., акционе-
рами которой являются Renault-
Nissan (67,1%) и «Ростех» (32,9%).

Для каких целей АвтоВАЗ за-
нимает деньги у Renault, в мате-
риалах к собранию не сообщается. 
Представитель компании отказал-
ся от комментариев, в пресс-служ-
бе Renault не ответили на запрос 
РБК. Источник РБК на предпри-
ятии говорит, что деньги нужны 
для покрытия задолженности пе-
ред поставщиками и пополнение 
оборотного капитала.

По итогам первого квартала 
2016 года, согласно отчету Авто-
ВАЗа, размер просроченной за-
долженности компании (свыше 
45 дней) составлял 25,3 млрд руб. — 

в 3,8 раза больше, чем по итогам 
аналогичного периода прошлого 
года. При этом, более 90% из этой 
суммы — 22,8 млрд руб. — прихо-
дилось на просроченную задол-
женность перед Renault (на базе 
французской платформы собира-
ются Lada Largus и Xray). Общий 
долг перед поставщиками и под-
рядчиками в отчетном периоде 
составил 66,5 млрд руб. (включа-
ет просрочку на 25,3 млрд руб.)

АвтоВАЗ наращивает просро-
ченную задолженность парал-
лельно с убытками. По итогам 
прошлого года компания полу-
чила рекордный чистый убыток 
в размере 74 млрд руб., который 
оказался втрое больше, чем годом 
ранее. По итогам первого кварта-
ла 2016 года чистый убыток вырос 
в 48 раз, до 8,6 млрд руб.

После публикации годовой от-
четности в апреле АвтоВАЗ поки-
нул Бу Андерсон, пост президен-
та компании занял бывший глава 
румынской Dacia Николя Мор.

В  ф и н а н со в о м  от ч е т е 
за 2015 год аудитор E&Y выска-
зал сомнение в способности Авто- 
ВАЗа продолжать непрерывную 
деятельность (помимо убытков 
компания закончила год с отри-
цательным капиталом). 

В феврале два крупнейших ак-
ционера завода — Renault и «Ро-
стех»  — заявили о готовности 
докапитализировать АвтоВАЗ. 
Renault обещал внести деньги, 
«Ростех»  — капитализировать 
часть задолженности (51,3 млрд 
руб. по итогам первого квартала), 
чтобы сохранить долю на уровне 
блокирующего пакета. Но сторо-

ны до сих пор не объявляли па-
раметров допэмисии. Нет их и 
в  материалах к предстоящему со-
бранию акционеров. Чтобы Авто-
ВАЗ вернулся к нулевому балансу, 
размер докапитализации должен 
быть не менее 60 млрд руб.

Renault одалживает деньги Авто- 
ВАЗу, чтобы компания смогла не-
прерывно финансировать свою 
текущую деятельность, считает 
Владимир Беспалов из «ВТБ Ка-
питала». «Когда АвтоВАЗ будет 
докапитализирован и получит 
живые деньги от акционеров, он 
сможет направить их в том чис-
ле на погашение долга перед 
Renault», — считает эксперт. Еще 
один вариант — заем Renault бу-
дет конвертирован в акции Авто-
ВАЗа, добавляет менеджер пред-
приятия. 

КРЕДИТ
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Как StickerRide превратил частные машины в наружную рекламу

Наклейка за 30 млн руб.

НАТАЛЬЯ СУВОРОВА

Основатели стартапа 
StickerRide смогли продать 
рекламодателям стикеры на 
машинах частных водителей 
на 30 млн руб. Насколько вос-
требована такая альтернатива 
обычной наружной рекламе?

НА БЕНЗИН

Автовладелец Кирилл Суханов из 
Санкт-Петербурга украшал свою 
Mazda винилографией в япон-
ском стиле. Когда Суханов купил 
новый Citroen, он начал выбирать 
дизайн для машины и выяснил, 
что на этом можно еще и зарабо-
тать. Суханов оклеил машину ре-
кламными стикерами Бинбанка и 
стал зарабатывать на этом около 
3 тыс. руб. в месяц: «Неплохо во 
время кризиса отбивать хотя бы 
часть затрат на бензин».

Заработать на рекламе ав-
томобилистам предлагает сер-
вис StickerRide. Его основали в 
2012 году бывший управляющий 
партнер инвестфонда Prostor 
Capital Михаил Марченко, мар-
кетолог Глеб Тимофеев и экс-ген-
директор рекламного агентства 
«Бульварное кольцо» Расул Ахме-

дов. Идея была не оригинальной — 
несколько стартапов («Реклама 
авто», «Рекламовоз» и многие дру-
гие) уже пытались создавать сооб-
щества автомобилистов, а затем 
проводить рекламные кампании, 
используя их машины. Но все они 
сталкивались с проблемой контро-
ля водителей и оценки охвата кам-
пании. Основатели StickerRide ре-
шили отслеживать перемещения 
через мобильное приложение и 
брать с рекламодателей оплату по 
фактическому пробегу автомо-
билей, а водителям выплачивать 
деньги в зависимости от марки ма-
шины, районов и расстояния, кото-
рое они проезжают. «Мы перестали 
продавать рекламодателю черный 
ящик», — говорит Марченко.

В ноябре 2013 года Марчен-
ко, Ахмедов и их миноритарные 
партнеры Глеб Тимофеев и Егор 
Матвеев зарегистрировали ООО 
«Стикеррайд», а программисты 
принадлежащей Матвееву студии 
«Гиперболоид» начали разраба-
тывать мобильное приложение. 
«Стартовые инвестиции уложи-
лись в полмиллиона долларов», — 
говорит Марченко.

Приложение StickerRide пар-
тнеры запустили в июне 2014 года 
вместе с первой рекламной кам-

панией фильма «Трансформеры». 
В акции участвовало всего 50 ма-
шин. Сейчас, по данным компа-
нии, приложение скачали око-
ло 40 тыс. пользователей, из них 
более 30 тыс. зарегистрировали 
свои машины. Обычно участни-
ки узнают о StickerRide на авто-
мобильных сайтах и в соцсетях, 
говорит гендиректор StickerRide 
Глеб Тимофеев.

За два года StickerRide провела 
более 20 рекламных кампаний, в 
числе клиентов были МТС, P&G, 
Московский кредитный банк и 
другие. В этом году StickerRide 
запустила кампанию Бинбанка 
в  Санкт-Петербурге, где сейчас 
ездит порядка 120 машин со сти-
керами, и довела общее количе-
ство автомобилей со стикерами 
на улицах двух столиц до 500.

БОРЬБА ЗА ПОИНТЫ

«Мы не хотим делать скучную ре-
кламу — просто взять изображе-
ние с билборда и наклеить на бок 
машины. Мы его адаптируем под 
носитель, чтобы это было ярко 
и динамично», — рассказывает 
Глеб  Тимофеев. Перед началом 
кампании рекламодатель огова-
ривает со StickerRide количество 

автомобилей и срок проведения 
акции. Затем в приложении объ-
являют о старте новой кампании 
и начинают запись на оклейку. 
В зависимости от количества 
автомобилей компания задей-
ствует несколько  автомоек и 
оплачивает их услуги — напри-
мер, первая «партнерская» точка 
StickerRide до сих пор работает 
на подземной парковке возле 
Манежной площади. «Процесс 

оклейки занимает около 30 ми-
нут, перед этим бесплатно моют 
машину»,  — рассказывает РБК 
москвич  Илья Дубровин, ко-
торый участвует в  кампани-
ях StickerRide более года.

Всех участников проекта де-
лят на несколько категорий в за-
висимости от класса автомоби-
ля: от премиальных, как BMW X5 
(таких, по данным StickerRide, 

порядка 15–20%), до бюджет-
ных иномарок (их большин-
ство). К  участию в кампаниях 
StickerRide не допускаются ино-
марки старше 2005 года выпуска 
и отечественный автопром — де-
шевые машины не востребованы 
рекламодателями. Заработок во-
дителя зависит от километража, 
дня недели, времени суток и рай-
она — все это отслеживает прило-
жение. «Если вы едете в час пик 

внутри Садового кольца на Range 
Rover, у вас будет одна тарифика-
ция, а если на Daewoo Matiz ночью 
на МКАДе, то совсем другая. При 
выезде за Третье кольцо расцен-
ки сильно снижаются», — говорит 
Тимофеев. Если машина стоит — 
не платят совсем. Расчеты ведутся 
в поинтах — это основная «валю-
та» StickerRide. За 1 км можно за-
работать 0,3–3,5 поинта, которые 

Всех участников проекта делят на несколько 
категорий в зависимости от класса 
автомобиля: от премиальных, как BMW X5 
(таких, по данным StickerRide, порядка 15–20%), 
до бюджетных иномарок (их большинство)
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Глеб Тимофеев и Михаил Марченко надеются, что в 2016 году StickerRide вырастет почти в четыре раза и займет примерно 1% от 12-миллиардного московского рынка «наружки»
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группа оклеенных стикерами 
машин ездила вокруг кинотеа-
тра «Октябрь» перед премьерой. 
«У большинства наших пользова-
телей есть соцсети, и мы приду-
мываем для них такие мероприя-
тия, чтобы они фотографировали 
брендированные машины и вы-
кладывали фото  в  сеть, это по-
зволяет расширять охват аудито-
рии за счет интернета», — говорит 
Глеб Тимофеев.

Для рекламодателя стои-
мость кампании начинает-
ся от  1  млн  руб. или от 10–
20  тыс.  руб. за автомобиль в 
месяц, говорит Марченко. В на-
чале кампании рекламодатель 
оплачивает определенное коли-
чество поинтов, которые и зачис-
ляются на счета автовладельцев, 
катающихся по городу со стике-
рами. «Оплатить объем поин-
тов  — это как  объем баннеров 
определенный закупить. И  да-
лее наши автомобили начинают 
выкатывать этот объем, и рекла-
модатель может через личный 
кабинет видеть, как он расходу-
ется, как распределяется меж-
ду каждым автомобилем, сколь-
ко было пройдено в какой зоне, 
в какое время и т.д.», — говорит 
Глеб Тимофеев.

По словам Тимофеева, в сред-
нем на одну брендированную 
машину приходится 20–25 тыс. 
контактов с аудиторией в день. 
Стандартный билборд размером 
3х6 м, висящий в центре города, 
собирает около 60 тыс. контактов, 
но он обойдется рекламодателю в 
80–90 тыс. руб. в месяц, говорит 
гендиректор агентства «ЭСПАР-А-
налитик» Андрей Березкин. На эти 
деньги можно оклеить стикерами 
6–7 машин StickerRide и в сумме 
получить в 3,5–4 раза больше кон-
тактов, уверяет директор по мар-
кетингу StickerRide Ольга Батути-
на. «Кроме того, билборд увидят 
одни и те же люди, которые каждый 
день ходят на работу мимо него, а 
машины постоянно в движении, 
поэтому вы охватываете разные 
районы и разных людей», — гово-
рит она. При расчете стоимости 
показа рекламы использование 
технологии StickerRide «в опре-
деленных условиях работает эф-
фективнее стандартной «наруж-
ки», уверяет маркетолог Бинбанка 
Михаил Семиков.

Основатели StickerRide не рас-
крывают валовую маржиналь-
ность своего бизнеса, но, по рас-
четам РБК на основе выплат 
водителям и стоимости кампа-

ний для рекламодателей, она 
может составлять порядка 50–
60%. Примерно в 50% этот по-
казатель оценивает и конкурент 
StickerRide, основатель сервиса 
AdvTruck (размещает рекламу на 
грузовиках) Денис Ветров.

СТАРТАП НА ТРУДНОМ РЫНКЕ

По данным АКАР, в 2015 году рос-
сийский рынок наружной рекла-
мы упал на 21% и составил 32 млрд 
руб. В StickerRide ставили целью 
на 2015 год $1 млн выручки, но 
получили только около 30 млн 
руб. Зато в 2016 году StickerRide 
должен вырасти почти в четыре 
раза и занять примерно 1% от 
12-миллиардного московского 
рынка «наружки», надеется Мар-
ченко. «Наш продукт — это не про-
сто наружная реклама, это еще и 
сообщество бренд-амбассадоров 
для любой компании, которая 
хочет продвигать себя в горо-
де», — говорит он. Когда человек 
наносит рекламу на свой личный 
автомобиль, он подтверждает, что 
разделяет ценности бренда, счи-
тает Марченко. «Например, МТС 
в последней акции на 200 машин 
продвигал слоган «Я знаю, что 
могу», и мы предложили на заднее 

стекло сделать стикеры, в которых 
участники могли сами его про-
должить. Кто-то написал «Я знаю, 
что могу быть четким хипстером», 
кто-то — «Могу петь в пробке». Это 
позволило сильно разнообразить 
эту кампанию», — рассказывает 
Глеб Тимофеев.

В мае 2016 года StickerRide при-
влекала $3 млн инвестиций от 
венчурного фонда Winter Capital 
Advisors. Как рассказал РБК испол-
нительный директор фонда Миха-
ил Цыферов, деньги нужны, что-
бы выйти на зарубежные рынки, 
в приоритете — США, поскольку 
он самый большой, а также Вели-
кобритания и континентальная 
Европа. «В России бизнес уже ра-
ботает — модель вышла на окупа-
емость, и мы ожидаем прибыль 
по итогам 2016 года», — сказал 
Цыферов. Долю фонда в компа-
нии он не называет, но, по словам 
Марченко, Winter Capital Advisors 
стал третьим крупным акционе-
ром StickerRide после него само-
го и Расула Ахмедова. По данным 
СПАРК, с марта ООО «Стикер-
райд» контролирует британская 
компания «Стикеррайд лимитед». 
Весной StickerRide открыл офисы 
в Великобритании и США, сейчас 
они набирают команду. 
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стоят 3–10 руб. Чем чаще поль-
зователь участвует в кампаниях, 
тем выше обменный курс, по ко-
торому он может вывести зарабо-
танные деньги из приложения в 
электронный кошелек (Qiwi или 
Paypal). «С одной стороны, это мо-
тивирует людей больше с нами 
участвовать в разных акциях, а с 
другой — не сразу выводить день-
ги, а копить и зарабатывать», — 
говорит Михаил Марченко.

По словам Марченко, в сред-
нем пользователь зарабатывает 
3 тыс. руб. в месяц, но некоторые 
могут «наездить» и на 30 тыс. руб. 
По словам Ильи Дубровина, он 
получает в месяц около 8 тыс. 
руб., проезжая за это время око-
ло 2,5 тыс. км в основном за пре-
делами Третьего кольца. «Меня 
подкупает идея, что при исполь-
зовании авто все тратят деньги, а 
ты — зарабатываешь», — говорит 
Дубровин.

Дело не только в деньгах. Ком-
пания активно использует эле-
менты геймификации: проводит 
квесты или фотоохоты, в кото-
рых люди выполняют разные 
поручения и зарабатывают до-
полнительные поинты. Напри-
мер, во время рекламной кам-
пании фильма «Трансформеры» 

StickerRide 
в цифрах

2312 
автомобилей 
участвовали в кампаниях 
StickerRide, наездив  
3 млн км

750 
автомобилей 
участвовали в крупнейшей 
рекламной кампании 
StickerRide

$500 тыс. 
составили начальные 
инвестиции в компанию

Более $3 млн 
составила общая сумма 
привлеченных сторонних 
инвестиций

От 1 млн руб. 
начинается стоимость 
рекламной кампании 
через StickerRide

От 3 тыс. до 10 
тыс. руб. 
в месяц обычно 
зарабатывает автомобилист 
за время рекламной 
кампании

32 млрд руб. 
— объем рынка наружной 
рекламы в России  
в 2015 году (на 21% меньше, 
чем в 2014-м)

Источник: данные компании, 
АКАР

Взгляд со стороны

ИНВЕСТОРЫ

«Интересная инновация, 
которая сможет пробить себе 
дорогу на зрелом рынке»

Михаил Цыферов, 
исполнительный директор 
компании Winter Capital Advisors

« Идея размещения рекламы на 
частных автомобилях показа-

лась мне очень интересной инно-
вацией, которая сможет пробить 
себе дорогу на уже существующем 
зрелом рынке. И вторая важная 
вещь — мне и всем моим колле-
гам, которые принимали решение, 
очень понравилась команда управ-
ляющих бизнесом. Очень сфоку-
сированные и целеустремленные 
ребята, понимающие, чего они 
хотят. Идея, которую они придума-
ли, — это здорово, и ее реализация 
находится на очень высоком уров-
не. У них есть хорошие шансы».

«Масштабируемая идея»

Игорь Рябенький, 
управляющий партнер фонда 
Altair.VC

« Нормальная идея. И масшта-
бируемая. Не могу ответить, 

стал бы я инвестировать в этот 
проект: я так решения не прини-
маю, сначала смотрю команду, 
потом параметры. Главный риск 
здесь — go to market, или страте-
гия выхода на рынок: все зависит 
от того, как именно компания бу-
дет работать с клиентами и стро-
ить бизнес-процессы».

КОНКУРЕНТЫ

«Водители часто относятся 
безответственно»

Станислав Кауфман, 
маркетолог, создатель бренда 
«Путинка», инвестор проекта 

«Реклама авто», существовавше-
го в 2010–2013 годы и закрытого 
из-за ограничений на рекламу 
алкоголя

« Одна из ключевых проблем 
этого бизнеса — ментали-

тет наших водителей, они часто 
относятся к рекламе безответ-
ственно: например, человек 
передумал и отклеил рекламный 
стикер, а сообщить об этом ре-
кламодателю забыл. Да и парк 
частных автомобилей очень раз-
ношерстный, что также усложня-
ет единый стандарт рекламной 
кампании.
Контроль через GPS — не пана-
цея. Однажды я давал рекламу 
на «Газелях», которые должны 
были курсировать по центру 
столицы. И вот я еду и вижу, 
что наши машины стоят на пе-
ресечении Садового кольца и 
набережной Яузы. Оказалось, 
водители сговорились, все дат-
чики положили в две машины, а 
остальные отдыхали у реки, но 
система показывала, что маши-
ны в пути».

«Со стороны рекламодате-
лей мы видим слабый  
интерес»

Денис Ветров, 
основатель сервиса AdvTruck 
(размещение рекламы на грузо-
виках)

« Для крупных игроков-по-
купателей рекламы геотар-

гетинг — это важно: они хотят 
закупать рекламу, которая будет 
видна. Без таргетинга размеще-
ние рекламы на автомобилях 
неконтролируемо, невозможно 
подсчитать показатели по охва-
ту. Так что ниша, которую нащу-
пал StickerRide, достаточно инте-
ресна. Тем не менее со стороны 
рекламодателей мы, например, 
видим достаточно слабый инте-

рес. Основная причина — людям 
это непривычно. Есть традици-
онные билборды или обществен-
ный транспорт, какой смысл еще 
и в частных автомобилях? При 
этом с точки зрения емкости для 
размещения этот рынок бес-
конечен. Когда к нам приходит 
рекламодатель и просит нас ор-
ганизовать кампанию, мы про-
водим обзвон автовладельцев, 
процент отказов — всего 10–15%. 
Люди позитивно относятся к 
тому, чтобы наклеить рекламу 
за деньги.

КЛИЕНТЫ

«Мы уменьшили коли-
чество наружной рекла-
мы по Москве, заменив 
ее StickerRide»

Михаил Семиков, 
директор департамента марке-
тинга Бинбанка

« Компания StickerRide пред-
ложила нам сотрудничать 

весной 2015 года. Мы сделали 
первый тестовый проект, и вот 
уже второй год Бинбанк про-
водит кампании со StickerRide. 
Для нас важна оплата за 
нахождение автомобилей на 
определенной территории, что-
бы привлекать клиентов вокруг 
наших офисов. Эта технология 
позволяет оптимизировать за-
траты по сравнению с класси-
ческим размещением на транс-
порте и увеличить охват по 
сравнению со стационарными 
конструкциями. А система от-
слеживания маршрута помогает 
корректировать план кампании 
и повышать плотность кон-
такта с брендом в выбранном 
районе. Конечно, этот канал 
не основной, с его помощью 
мы дополняем медиамикс, 
состоящий из ТВ, интернета, 

наружной рекламы и радио. 
Но мы уменьшили количество 
наружной рекламы по Москве, 
заменив ее StickerRide. Приток 
новых клиентов косвенно го-
ворит о положительном опыте 
использования этого канала.

«История скорее нишевая, 
хотя интерес к проекту есть»

Михаил Елисейкин, 
начальник отдела медиаплани-
рования, рекламы  
и спонсорства МТС

« StickerRide пришли к нам в 
2015 году. У нас на тот мо-

мент был в активной фазе про-
ект Wowmoscow, вовлекающий 
молодого активного горожанина 
в коммуникацию с брендом 
МТС. Формат StickerRide, на наш 
взгляд, помогал решать задачу. 
Формат хоть и небольшой, но до-
статочно заметный — он виден и 
пешеходу, и человеку, стоящему 
на остановке, и водителю, да и 
просто людям во дворе, где мо-
жет быть припаркована машина. 
Нам было достаточно малого 
формата, но было важно, чтобы 
он был ярким, потенциально 
заметным миллионам горожан. 
Должны признать, что носитель 
показал себя неплохо — по на-
шим замерам знаем, что он был 
заметен и москвичи обратили 
внимание на наше присутствие 
на автомобилях StickerRide.
Потенциал для роста у 
StickerRide есть, как есть и 
интерес рынка к такого рода 
форматам продвижения. Правда, 
история эта — нишевая, реша-
ющая специфические задачи. 
Поскольку с точки зрения цены 
контакта носитель не самый 
дешевый, заменой или угрозой 
«наружке» он определенно не 
станет, хотя свой рекламодатель 
у формата будет.
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Что делать клиентам компаний, которые не прошли регистрацию в ЦБ

Форекс без лицензии
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ, 
АЛЕКСАНДРА КИРАКАСЯНЦ

ЦБ отказал в выдаче ли-
цензии двум крупнейшим 
форекс-дилерам: «Альпари» 
и «Форекс-клуб». Как это ска-
жется на их клиентах?

ЦБ 2 июня отказал в  выда-
че лицензии двум крупней-
шим форекс-дилерам: «Альпа-
ри» и «Форекс-клуб». По данным 
«Интерфакс-ЦЭА», «Альпари» — 
лидер форекс-рынка и  зани-
мает первое место как  по  обо-
роту ($90 млрд в  месяц), так 
и по количеству активных кли-
ентов (137 тыс. человек). У «Фо-
рекс-клуба» их  вдвое меньше: 
среднемесячный оборот компа-
нии — $54 млрд, а число клиен-
тов — 80 тыс. человек.

Об  отказе выдать лицензию 
регулятор сообщил на своем сай-
те, не разъясняя причины отказа. 
В ответ на запрос РБК пресс-служ-
ба ЦБ сообщила, что не имеет пра-
ва комментировать действующие 
компании. «Альпари» и  «Фо-
рекс-клуб» также не смогли объ-
яснить действия ЦБ. Пресс-служ-
ба «Форекс-клуб» подчеркнула, 
что компания уже отреагировала 
на замечания ЦБ и скоро вновь 
обратится к нему за лицензией.

ФОРМАЛЬНАЯ ЛИЦЕНЗИЯ

Как сообщила пресс-служба ЦБ, 
на сегодняшний день лицензию 
удалось получить всего трем 
конторам: это «Финам форекс» 
(ей выдали лицензию первой 
еще  в  декабре 2015 года), «Те-
летрейд груп» и «Трастфорекс». 
Но ни одна из них по-прежнему 
не имеет права оказывать услу-
ги как российский форекс-дилер. 
Дело в том, что по закону для это-
го надо вступить в зарегистриро-
ванную саморегулируемую ор-
ганизацию (СРО), подчеркивает 
пресс-служба ЦБ.

Однако такой СРО по  факту 
просто не существует. Создание 
СРО по закону возможно, лишь 
после того как десять дилеров по-
лучат лицензии ЦБ, пишет в сво-
ем исследовании замгендирек-
тора «Интерфакс-ЦЭА» Алексей 
Буздалин. При этом дилер не мо-
жет работать, пока не станет чле-
ном СРО. «Пока ни одна контора 
не имеет права заключать новые 
договоры от лица именно россий-
ской компании», — подтверждает 
это замгендиректора «Финам фо-
рекса» Ярослав Дюсуше.

Из-за отсутствия профильной 
СРО никто не  обслуживается 
в рамках российских форекс-ком-
паний, соглашается пресс-служба 
«Форекс-клуб». При этом почти 
все форекс-конторы продолжают 
работать с российскими клиента-
ми в прежнем режиме. Как писал 
РБК, по законодательству полу-
чать лицензию ЦБ должны только 

форекс-компании, работающие 
в России. Но большинство участ-
ников рынка по  факту зареги-
стрированы за рубежом.

В  России их  представляют 
или «дочки», или юрлица-посред-
ники. Так работают как минимум 
11 из  15 крупнейших (данные 
«Интерфакс-ЦЭА») на  россий-
ском рынке форекс-компаний. 
То  есть клиент-россиянин за-
ключает договоры с иностранной 
компанией и российское законо-
дательство этот процесс не регу-
лирует.

ЧТО ЖДАТЬ КЛИЕНТАМ?

Пока никаких изменений для кли-
ентов форекс-контор не  прои-
зошло. Россияне по-прежнему 
имеют полное право торговать 
на  иностранных финансовых 
рынках, в том числе и на рынке 
форекс, говорит управляющий 
директор ассоциации ЦРФИН 
(Центр регулирования внебир-
жевых финансовых инструмен-
тов и  технологий) Алексей Ев-
сиков. Иностранные компании, 
в свою очередь, не могут рекла-
мировать себя именно как  фо-
рекс-дилера, но  реклама кон-
салтинговых и  прочих услуг 
не запрещена, говорится в зако-
не, регулирующем рынок форекс. 
Евсиков из ЦРФИН подчеркнул, 
что к ним не обратился ни один 
клиент «Альпари» или  «Фо-
рекс-клуба», когда стало извест-
но, что ни та, ни другая не полу-
чила лицензию ЦБ.

Что  будет дальше? Сейчас 
на  форекс-рынке переходный 
период, но  вряд  ли так будет 
продолжаться до бесконечности, 
предостерегает Дюсуше из «Фи-
нам форекса». Он видит два сце-
нария: либо компаниям, у кото-
рых нет лицензии ЦБ, на самом 
деле жестко запретят рекла-
мировать себя. Либо им вооб-
ще запретят работать в России, 

находясь вне ее юрисдикции, 
заключил Дюсуше. Теоретиче-
ски возможно, что ЦБ выберет 
жесткую линию вплоть до бло-
кировки в  сети интернет IP-а-
дресов иностранных брокеров, 

допускает Буздалин из «Интер-
факс-ЦЭА». И  все равно жела-
ющие, вероятно, будут искать 
и находить способы обхода ре-
гуляторных ограничений, добав-
ляет он. 

Чтобы оказывать услуги как российский 
форекс-дилер, по закону надо вступить 
в зарегистрированную саморегулируемую 
организацию (СРО), подчеркивает пресс-служба 
ЦБ. Однако такой СРО по факту просто не 
существует
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В какие юрисдикции отправляют клиентов 
крупнейшие российские форекс-компании

Компания Число активных 
клиентов, тыс. чел.

Место регистрации компании, 
с которой заключают 
договоры клиенты

«Альпари» 137 Сент-Винсент и Гренадины

Forex Club 80 Сент-Винсент и Гренадины

TeleTRADE* 61 Сент-Винсент и Гренадины

Forex4you 28,3 Британские Виргинские острова

Insta Forex Group 22 Британские Виргинские острова  (Тортола)

ВТБ24 14,41 Россия**

RoboForex 14,3 Белиз

Альфа-банк 10,48 Кипр 

FreshForex 7,85 Сент-Винсент и Гренадины

«Финам ИК»* 7 Кипр 

PROFIT Group 6,92 Панама

FIBO 6,5 Британские Виргинские острова

FBS 6 Белиз

FxPro 5,2 Великобритания, Кипр

Saxobank 5 Дания

* наличие лицензии ЦБ
** ВТБ24 оформляет договор с клиентом как обычную конверсионную операцию

Источник: «Интерфакс ЦЭА», соглашения компаний с клиентами, ЦБ
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